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SISTEMA FECOMÉRCIO-DF ACOMPANHA 

INAUGURAÇÃO DE NOVA SEDE DA  

FEDERAÇÃO DO RIO GRANDE DO SUL  

O presidente da Confederação Nacional do Comér-
cio (CNC), José Roberto Tadros, e o presidente 
do Sistema Fecomércio-DF, José Aparecido da 

Costa Freire, estiveram presentes, no dia 22 de feve-
reiro, na cerimônia de inauguração da nova sede da 
Fecomércio do Rio Grande do Sul (RS). Localizada no 
bairro Anchieta, em Porto Alegre, o espaço conta com 
37 mil metros quadrados, que abrigará a parte admi-
nistrativa da Federação, do Sesc-RS e do Senac-RS. 
A diretora regional do Senac-DF, Karine Câmara, e o 
diretor regional do Sesc-DF, Valcides de Araújo Silva, 
também participaram do evento.
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FACULDADE DE TECNOLOGIA E INOVAÇÃO SENAC-DF  
RECEBE PRÊMIO NOVO OLHAR DO TURISMO

O diretor da Faculdade de Tecnologia e Inovação Senac-DF, Luís Afonso  
Bermúdez, recebeu, no dia 9 de março, em nome da instituição, o prê-
mio novo olhar do turismo – um reconhecimento da Secretaria de Tu-

rismo do Distrito Federal. A homenagem é pelo trabalho prestado pela  
faculdade e pela realização do Seminário de Inovação Disruptiva no Turismo 
do DF, ocorrido em novembro de 2019. Na oportunidade, foram realizadas  
diversas palestras sobre as novidades do turismo durante dois dias de evento. O 
diretor da faculdade agradeceu a lembrança e falou que recebe a homenagem 
com grande felicidade.

NOVA UNIDADE DO SESC-DF  

EM PLANALTINA 

O Sesc-DF está chegando em Planaltina. Com 
22.562 metros quadrados, a unidade deve 
atender cerca de 400 mil pessoas por mês. 

“Essa construção é estratégica tendo em vista que 
a população cresceu na região nos últimos anos. 
Vamos poder atender Sobradinho, Planaltina, Ita-
poã, Paranoá, Lago Norte e os vários condomínios 
próximos. A região Norte do DF sempre foi esque-
cida e desde que assumi a gestão não tenho me-
dido esforços para concretizar esse projeto”, de-
talhou  o presidente do Sistema Fecomércio-DF, 
José Aparecido.

@fecomerciodf            /fecomerciodf           fecomerciodf.com.br           /fecomercio.df
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editorial 

Representação 
comerciária com os serviços de saú-
de, educação, cultura, turismo, assis-
tência social e lazer oferecidos pelo 
Sesc-DF. Sem esquecer do Instituto 
Fecomércio, que produz pesquisas 
conjunturais para os empreendedo-
res e faz a integração entre empresa 
e escola. 

Para os próximos anos a estrutu-
ra de um Sistema unido com as suas 
entidades será reforçada. Um dos 
destaques desse objetivo foi a criação 
do projeto Sistema Fecomércio Perto 
de Você. Evento que oferece, gratui-
tamente, serviços para a população, 
como assistência, orientação nutricio-
nal, odontologia, vacinas contra Covid, 
oficinas de gastronomia, de moda e 
beleza. Para este ano, está marcado 
um evento por mês, em cidades dife-
rentes, sempre levando o que existe 
de melhor em nossas entidades.

Sabemos que ainda temos entra-
ves provocados pela pandemia, que 
resultou em muitas vidas ceifadas e 
fechamentos de empresas. Temos, 
também, uma falta de insumos que 
atrapalha a retomada da economia. 
A inflação e os juros altos são outros 
fatores que teremos que enfrentar, 
com o intuito que isso não iniba, ain-
da mais, o crescimento econômico. 
Mas, uma coisa posso garantir: com 
trabalho e união, vamos vencer mais 
esses desafios e voltar a gerar empre-
go e renda, tornando a capital do Bra-
sil uma referência nacional. Juntos  
somos mais fortes!

José Aparecido da Costa Freire, 
Presidente do Sistema Fecomércio-DF: 
Fecomércio, Sesc, Senac
e  Instituto Fecomércio

A representação empresarial para 
os próximos quatro anos foi  
 definida nos sindicatos e no 

Sistema Fecomércio-DF. Essa edi-
ção da revista é dedicada a todos 
que pensam no interesse coletivo, na 
economia local e no desenvolvimento 
sustentável da nossa capital e do Bra-
sil como um todo. Aproveito o espaço 
para parabenizar todos os presiden-
tes e desejar que não falte trabalho e  
dedicação em nossa nova jornada. 

Com o apoio da base da nossa 
Federação do Comércio, tive a honra 
de ser reeleito. Nos próximos quatro 
anos vamos continuar trabalhando 
para fazer com que a Federação, o 
Sesc, o Senac e o Instituto Fecomér-
cio continuem prestando seus servi-
ços aos sindicatos empresariais do 
comércio, para que eles possam se 
fortalecer. Todos os sindicatos con-
tinuarão a ser tratados nesta gestão 
de forma igual. Dentro de um período, 
até o final de 2024, essas entidades já 
terão a sua sustentabilidade por meio 
de um apoio que a Fecomércio dará 
nos próximos 2 anos.

O Sistema Fecomércio é mantido 
por verba privada, vinda dos empre-
sários. Com o intuito de retribuir, a 
nossa entrega vai ser, cada vez mais, 
voltada para fortalecer a economia 
local. A grande missão é formar pro-
fissionais capacitados, por meio dos 
cursos ofertados pelo Senac-DF, nos-
so braço de qualificação profissional 
na capital do País, e apoiar a família 
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JÚLIA LUCY
Por Sinval Neto

Júlia Lucy Marques Araújo é servidora 
pública licenciada e deputada distrital. 
Foi eleita pela primeira vez em 2018. Já 
foi procuradora especial da Mulher da  
Câmara Legislativa e hoje integra impor-
tantes comissões que tratam de temas 
como orçamento, desenvolvimento econô-
mico, sustentabilidade, ciência, tecnologia,  
turismo, entre outros. Formada em Ciên-
cia Política pela Universidade de Brasília 
(UnB), entrou para o serviço público aos 
18 anos como servidora da Polícia Fede-
ral. Já foi analista em Ciência e Tecnologia 
da Capes e atualmente está licenciada do 
Conselho Nacional de Justiça. Parceira 
aguerrida do setor produtivo, Julia Lucy 
é a entrevistada desta edição da Revista 
Fecomércio-DF.
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 “É sempre uma 
satisfação poder 

participar e 
acompanhar de 

perto esse  
excelente trabalho 

da Fecomércio.  
Essa parceria  

com o setor 
produtivo vem 

gerando muitos 
frutos e só tende 

 a trazer mais e 
mais benefícios 

para toda a 
população do DF.”

3 – Sua página na internet mostra, 
em tempo real, o economizôme-
tro do seu mandato. Essa é uma  
bandeira sua e do seu partido. Como 
funciona?

A transparência é fundamen-
tal para prestarmos conta do nosso 
mandato ao cidadão do Distrito 
Federal. O partido NOVO não utiliza 
o Fundo Partidário e nós mandatá-
rios da sigla renunciamos a vários  
benefícios, os quais acreditamos 
que não devem fazer parte da políti-
ca. O nosso mandato já economizou 
cerca de R$ 7 milhões desde o iní-
cio da Legislatura. Não utilizo cota 
postal, verba para gasolina, verba 
indenizatória e outros pendurica-
lhos. Acreditamos que o dinheiro do 
pagador de impostos deve retornar 
em melhorias para a sociedade.

4 – A senhora é uma grande parcei-
ra do setor produtivo e da Fecomér-
cio-DF. Aqui contribui e participa  
de duas importantes Câmaras (Eco-
nomia Criativa e Mulheres Empre-
endedoras). Como funciona essa 
colaboração?

É sempre uma satisfação poder par-
ticipar e acompanhar de perto esse 
excelente trabalho da Fecomércio. 
Aqui na CLDF, sou presidente da 
Frente Parlamentar em Defesa da 
Economia Criativa. Essa parceria 
com o setor produtivo vem geran-
do muitos frutos e só tende a trazer 
mais e mais benefícios para toda 
a população do DF. Sou favorável 
a abertura do comércio, defendo o 
direito de liberdade das pessoas e 
o estímulo o livre comércio. Nosso 
compromisso é fazer Brasília sair da 
dependência do funcionalismo públi-
co e ter uma economia independente 
e próspera, uma vez que temos mui-
tos talentos e empreendedores em 
nossas cidades.

1 – Com apenas 33 anos e em sua 
primeira candidatura, a senho-
ra conseguiu ser eleita deputada  
distrital. Fale um pouco sobre essa 
trajetória e o desafio de ser uma 
das vozes mais jovens da CLDF.

A nossa primeira campanha foi  
muito bem-sucedida, não só por eu 
ter sido eleita, mas especialmente 
por ter sido a mais barata já reali-
zada por um candidato sem dinhei-
ro público. Fomos premiadas pelo 
Clube Associativo dos Profissionais 
de Marketing Político (CAMP) como 
a melhor campanha a deputado do 
Brasil, em 2018. Obviamente não 
foi fácil: foi um ano de resiliência e 
muito aprendizado para todos, que 
inclusive gerou o meu primeiro livro 
“Candidato de Primeira Viagem - Do 
Anonimato ao Mandato”, um fenô-
meno editorial que já está indo pra 
2ª Edição. É um desafio diário re-
presentar a população do DF, sendo 
mulher, sendo jovem, mas isso não 
me intimida. Sigo firme nos meus 
propósitos porque sei que os be-
nefícios que eu gero para todas as 
pessoas, vai muito além de qualquer 
uma das minhas ambições pessoais. 
E isso é muito regozijante.

2 – Como é participar de um parla-
mento formado majoritariamente 
por homens? Como mudar essa re-
alidade?

É um desafio enorme. Atualmen-
te são apenas quatro mulheres na 
Câmara Legislativa e o sentimen-
to é que podemos mais. Uma das 
bandeiras do nosso mandato é por 
mais mulheres na política. Em 2018, 
as mulheres representaram 52% do 
eleitorado brasileiro, mas não vemos 
essa representatividade em relação 
a mulheres candidatas. As fraudes 
e candidaturas laranjas atrapalham 
este processo de crescimento.
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5- A senhora trabalhou pelo fim 
da bitributação do setor de bares e 
restaurantes no DF e pela Lei dos 
Puxadinhos, problemas que se ar-
rastavam há muito tempo. Como foi 
esse processo? 

Muitas vezes, o setor produtivo é vis-
to com maus olhos por muitas pes-
soas, sendo que precisamos salien-
tar que é este o setor que carrega o 
Distrito Federal nas costas, é o se-
tor que entrega produtos e serviços 
para consumo, é o que gera trabalho 
e renda para todos. Tratar desses 
temas dentro da CLDF foi bem com-
plicado, uma vez que foi necessário 
mostrar como o setor foi afetado 
não somente em razão da pande-
mia, mas também pela insegurança 
jurídica de ser bi tributado e por ser 
multado pelo uso de espaço público 
sem regulamentação. Foi um traba-
lho de formiguinha, que ganhou for-
ça e que acabou sendo apoiado pelos 
demais deputados.

6 - Já existe alguma discussão 
sobre uma nova “Lei dos Puxadi-
nhos” para outras regiões? 

Sim. Após a conquista para a Asa Sul, 
estamos concentrados em destravar 
o processo na Asa Norte e outras 
regiões do DF. Precisamos mudar a 
maneira de pensar a nossa cidade, 
estamos em 2022 e algumas regras 
precisam ser revistas para a retoma-
da do crescimento econômico.

7 – Na sua visão, o que é preciso 
fazer agora pela saúde das empre-
sas, para a retomada econômica e 
pela geração de empregos? 

É necessário a redução de impostos 
e flexibilização de regras. A pande-
mia fechou milhares de negócios 
e famílias inteiras ficaram desem-
pregadas. Só no setor de bares e 
restaurantes foram mais de 20 mil 
demissões. A saída é incentivar o 
empreendedor com medidas menos 
agressivas para que as empresas 
voltem a contratar.
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A principal fonte 
de recursos do 
Estado são os 

tributos, mas o 
Estado não pode 

trabalhar com 
voracidade e 

sem sentir o real 
equilíbrio nessa 

relação entre fisco  
e contribuinte.

8 – O REFIS-DF tem o objetivo de 
renegociar as dívidas de empresá-
rios realizadas durante a pandemia. 
Você acredita que com essa ajuda o 
setor produtivo irá se recuperar mais  
rapidamente?

O REFIS é um grande aliado do tra-
balhador que necessita regularizar 
a sua situação com o Estado. O nos-
so trabalho de articulação permitiu 
a viabilização disso e mais de 300 
mil pessoas conseguiram colocar 
suas contas em dia. O programa 
atingiu a marca de R$ 1,5 bilhões 
renegociados, um sucesso que traz 
benefícios para o cidadão e para os 
cofres públicos.

9 – Como presidente da Comissão 
de Desenvolvimento Econômico 
e Meio Ambiente (CDESCTMAT), 
acha possível ser competitivo 
nos negócios e preservar o meio  
ambiente, ao mesmo tempo? 

Claro que sim! Ao pensar em cada 
uma das proposições que passam 
por esta comissão, sempre avalio, 
seja como presidente, como rela-
toria ou como autora de um proje-
to de lei, se estamos deixando um 
legado para as próximas gerações, 
um legado onde possamos desen-
volver a economia respeitando o 
meio ambiente. No mundo inteiro, 
há uma preocupação muito grande 
com as questões que envolvem a 
sustentabilidade, a biodiversidade e 
a conservação de recursos naturais. 
É nossa responsabilidade social se-
guir objetivos de desenvolvimento 
sustentável impostos ao Brasil tam-
bém na esfera do Distrito Federal.

10 – O que podemos esperar da  
atuação do seu gabinete neste ano?

Um ano de muito trabalho, dedica-
ção e compromisso. Independente-
mente de ser um ano eleitoral, nosso 
gabinete está focado nos interesses 
da população do Distrito Federal. 
Já acompanhamos e nos compro-
metemos com diversas pautas e 

seguiremos empenhados em al-
cançar resultados realmente efi-
cientes, que traga benefícios reais 
para a vida das pessoas. Já aprovei 
leis importantes como a Lei do Al-
vará Automático. Neste ano, quero 
aprimorar o sistema de fiscaliza-
ção do Estado. Hoje, o fiscal goza 
de uma margem de discricionarie-
dade muito grande. O comerciante, 
muitas vezes, se sente inseguro. Já 
apresentei dois projetos de lei para 
especificar a área de atuação do 
fiscal, inclusive ressaltando puni-
ção em caso de abuso de autorida-
de. É interessante que o comércio 
todo esteja atento a essas votações 
e participe conosco na Câmara  
Legislativa.
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PROJETO SISTEMA FECOMÉRCIO PERTO 
DE VOCÊ ATENDE POPULAÇÃO DO DF
Quem esteve presente aproveitou uma programação cheia de 
atrações, como: assistência social, orientação nutricional e muito mais
Por Daniel Alcântara, Sacha Bourdette, José do Egito e Sinval Neto 

Presidente do Sistema Fecomércio-DF, José Aparecido; diretora regional do Senac-DF, Karine Câmara; diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides de Araújo Silva; e presidentes de sindicatos da base da Federação do Comércio 

A população da Estrutural com-
pareceu na primeira edição 
de 2022 do projeto Sistema 

Fecomércio Perto de Você, nes-
te sábado (12), no Centro Olímpico 
da cidade. Quem esteve presente 
aproveitou uma programação cheia 
de atrações, como: assistência so-
cial, orientação nutricional e jurí-
dica, corte de cabelo, maquiagem, 
oficinas de gastronomia e mui-
to mais. O presidente do Sistema 
Fecomércio-DF, José Aparecido 
da Costa Freire, chegou às 9h e  
entregou flores em comemoração ao 
Dia das Mulheres. Ele falou da gra-
tidão em oferecer serviços sociais  
para a comunidade.

“Neste mês, completamos um 
ano de gestão à frente da Federa-
ção do Comércio. Já fizemos muito 
e queremos fazer muito mais. Agra-
deço a confiança dos presidentes de 
sindicatos para que eu pudesse gerir 
essas instituições no dia de hoje”, 
disse Aparecido.

O presidente do Sistema Feco-
mércio-DF também ressaltou a força 
dos empreendedores brasilienses, 
que contribuem para o funciona-
mento das entidades que compõem 
o sistema. “Nossas instituições fun-
cionam e atendem a população sem 
nenhum dinheiro público, apenas 
com a força dos empresários que 

contribuem para que a gente possa 
oferecer serviços de qualidade para 
a população”, destacou.

O Senac-DF esteve presente 
com as suas quatro carretas móveis, 
de gastronomia, moda, informática e 
beleza. A instituição ofereceu diver-
sos serviços, além de uma oficina 
de ovos de páscoa gourmet e outra 
oficina de confecção de prendedores 
de cabelo (xuxinha). Já o Sesc-DF  
levou atendimentos da área de  
saúde, assistência social e jurídica, 
cultura, relacionamento com o clien-
te e educação. A população ainda se 
vacinou contra a Covid-19 e se diver-
tiu com apresentações de DJ e trupe 

social
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de palhaços. O Oceanário do Sesc 
também esteve no local. O Instituto 
Fecomércio deu dicas de como ela-
borar um currículo e a Fecomércio 
fez atendimentos de relacionamento 
institucional.

O aposentado Antônio Augusto 
de Oliveira levou os seus netos para 
curtir o dia nas atrações e aproveitou 
para cortar o cabelo, com alunos do 
Senac-DF. Segundo ele, foi uma ex-
periência muito positiva. “Consegui 
tirar as crianças de casa para fazer 
atividades recreativas e foi bem le-
gal; elas aproveitaram pipoca e pico-
lé. Ainda consegui cortar o cabelo de 
graça, gostei muito. Foi um dia muito 
produtivo, agradeço bastante a aten-
ção oferecida”, disse Antônio.

A diretora regional do Senac-DF, 
Karine Câmara, agradeceu aos co-
laboradores que se empenharam 
em fazer um serviço tão bonito em 
prol da população. “Nossa missão é 
transformar vidas por meio da edu-
cação e o Senac está aqui de portas 
abertas para todos. Gostaria ain-
da de agradecer o presidente José 
Aparecido pelo trabalho e a paixão 
em ajudar o próximo e não poderia 
esquecer de citar também os sin-
dicatos, que são importantíssimos 
para manter os comércios funcio-
nando, para que os empreendedo-
res possam gerar renda e emprego, 
dando dignidade para a população”, 
concluiu Karine.

O diretor do Sesc-DF, Valcides 
de Araújo Silva, falou da alegria em 
levar os serviços das entidades para 
a comunidade da Estrutural. “Agra-
deço a oportunidade de estar aqui 
com a população. Esse programa é 
um movimento muito positivo, algo 
que o presidente José Aparecido tem 
defendido bastante e eu sou muito 
grato de ter a oportunidade de fazer 
parte disso. Esse é o nosso compro-
misso com Brasília e com as regiões 
administrativas do DF: levar todos os 
nossos benefícios, do Sesc, Senac e 
mostrar a nossa força de trabalho”, 
disse Valcides.

Os diretores e presidentes de 
sindicato da base da Federação do 
Comércio também estiveram pre-
sentes. O presidente do Sindicato 
do Comércio Varejista de Material 
Óptico e Fotográficos do Distrito 
Federal (Sindióptica-DF), José Fer-
nando Ferreira, falou da importância 
do evento. “Estar em uma comuni-
dade carente, como a da Estrutural, 
é muito relevante. O Sistema Feco-
mércio está dizendo para que veio, 
fazendo um papel fantástico e ofere-
cendo diversos serviços”, disse.

O empresário e conselheiro da 
Fecomércio-DF, Alberto Vilardo, 
parabenizou a todos e falou que 
esse é um momento ímpar para o 
Sistema. Já o presidente do Sindica-
to de Hotéis, Bares e Restaurantes 
do Distrito Federal (Sindhobar-DF), 

Jael Antonio da Silva, falou que esse 
projeto é fundamental e engrandece 
muito os serviços de todas as enti-
dades.

A secretária de esportes do Dis-
trito Federal, Giselle Ferreira de Oli-
veira, e a administradora regional da 
Estrutural, Vania Gurgel, também 
prestigiaram o evento. Segundo Va-
nia, foi uma honra poder contar com 
a presença de evento em uma das 
comunidades mais carentes do DF. 
 
TAGUATINGA

Já no dia 26 de março foi a vez 
da população de Taguatinga aprovei-
tar os serviços gratuitos oferecidos 
pelo sistema. Desta vez, com uma 
novidade: colocação de DIU. A ação 
ocorreu no Taguaparque e foi um 
sucesso. Na oportunidade, o presi-
dente do Sistema Fecomércio-DF, 
José Aparecido da Costa Freire, rea-
lizou a abertura da ação e destacou a 
junção das instituições. “Gostaria de 
agradecer a participação de todos e 
reforçar que o Sistema Fecomércio 
Perto de Você representa a união e 
a força que as instituições possuem. 
Tudo isso só é possível pelo trabalho 
em conjunto. Com esse projeto con-
seguimos mostrar toda a nossa ca-
pacidade”, disse.

O Sesc-DF levou as carretas de 
odontologia e da Saúde da Mulher 
e o ônibus Espaço Saúde da Famí-
lia. Além disso, promoveu passeio 
turístico por Brasília, realizou apre-
sentações artísticas, vacinou contra 
Covid-19 e muito mais. O Senac-DF 
estacionou as carretas de gastrono-
mia, moda, beleza e informática com 
diversas oficinas para a população. 

Estiveram presentes também o 
administrador de Taguatinga, Bis-
po Renato, o chefe de gabinete do  
Ministério do Turismo, Rodrigo Cas-
sol, além de conselheiros e pre-
sidentes de Sindicatos da base da  
Fecomércio-DF.

O Sesc também ofereceu vacina contra Covid-19
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COM RECORDE DE PÚBLICO, 
SISTEMA FECOMÉRCIO PERTO 
DE VOCÊ ATENDE MAIS DE  
5 MIL PESSOAS,  EM SANTA 
MARIA

A edição do Sistema Fecomér-
cio Perto de Você em Santa Maria 
aconteceu no dia 30 de abril, em 
frente à Administração da cidade, 
com recorde de público e aten-
dimentos. A ação itinerante pro-
movida pelo Sistema Comércio 
do Distrito Federal levou diversas  
atividades e serviços gratuitos para 
mais de cinco mil pessoas. Não 
faltou animação durante a progra-
mação que contou com diversos 
atendimentos. Uma estrutura com 
10 unidades móveis do Sesc-DF e 
do Senac-DF também integraram o 
circuito de atividades.

Na abertura do evento, o presi-
dente do Sistema Fecomércio-DF, 
José Aparecido da Costa Freire e o 
diretor regional do Sesc-DF, Valci-
des de Araújo da Silva, manifesta-
ram satisfação com o sucesso da 
ação. “Hoje quando cheguei fiquei 
feliz de ver tanta gente querendo 
aproveitar os benefícios do Siste-
ma. Estaremos cada vez mais pró-
ximos dos nossos comerciários e 
da população”, destacou Aparecido.

A população aprovou a progra-
mação. Segundo Bernadete Lima, 
de 43 anos e moradora de Santa 
Maria há mais de 30 anos, as ati-
vidades proporcionaram um dia 
festivo para toda a família. Segun-
do ela, a cidade precisa de mais 
iniciativas como essa. “Foi um dia 
divertido e ao mesmo tempo mui-
to rico de oportunidades. Minha 
filha me avisou que escutou na rá-
dio que o Sesc estaria com várias 
atividades”, disse a moradora. Já 
Antônio das Chagas percebeu a 
movimentação de público próximo 
à administração e aproveitou para 
cortar o cabelo. “Eu achei muito le-
gal e importante. Nós da periferia 
somos deixados de lado muita das 
vezes. Que mais ideias como essa 
aconteçam mais vezes e durante o 
ano todo”, comemorou Antônio.

GUARÁ RECEBE SISTEMA 
FECOMÉRCIO PERTO DE VOCÊ 
E CELEBRA ANIVERSÁRIO 
COM BOLO GIGANTE FEITO 
PELO SENAC.

Cerca de 3,2 mil pessoas parti-
ciparam da sétima edição do pro-
jeto Sistema Fecomércio Perto de 
Você, desta vez no Guará, celebrado 
no dia 7 de maio, em comemora-
ção ao aniversário da cidade (5 de 
maio). Além das diversas atividades 
e serviços gratuitos oferecidos pela 
Fecomércio, Sesc, Senac e Instituto 
Fecomércio-DF, os frequentadores 
puderam celebrar os 53 anos da 
Região Administrativa em grande 

estilo. Um bolo de seis metros e 100 
kg, feito por instrutores e alunos do 
Senac, reuniu moradores e autori-
dades para cantar parabéns.

A programação ao longo do dia 
contou com shows, atendimento 
odontológico, orientações jurídicas, 
inscrição para programas de está-
gio, oficinas de moda e gastrono-
mia, cortes de cabelo para homens 
e salão de beleza para mulheres, 
conserto de bicicleta, além de muita 
diversão para as crianças e até pas-
seio turístico pelo centro de Brasília. 
Dez unidades móveis do Sesc-DF e 
do Senac-DF fizeram parte da estru-
tura montada na QE 38, do Guará II.

Para comemorar o aniversário do Guará, o Senac-DF preparou um presente especial 
para a população: um bolo de 100 quilos. A massa do bolo era de pão de ló

A edição do Sistema Fecomércio Perto de Você em Santa Maria aconteceu no dia 30 de 
abril, em frente à Administração da cidade, com recorde de público e atendimentos
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economia

CAPITAL DE GIRO E INVESTIMENTO
Sistema Fecomércio ajuda a elaborar projeto, junto com o BRB, que 
oferece taxas reduzidas para investimentos em empresas do DF
Por Sinval Neto 

O Banco Regional de Brasília 
(BRB) lançou um programa 
voltado para o reequilíbrio 

financeiro de pessoas jurídicas im-
pactadas pela pandemia. Elaborado 
com a ajuda da Fecomércio-DF, por 
meio do presidente José Aparecido 
Freire e presidentes dos sindicatos 
da base da Federação, o Avança DF 
oferece taxas reduzidas a partir de 
0,51% ao mês para capital de giro 
e investimento das empresas. Há 
também o plano empresário, com 
taxas a partir de 8% ao ano mais 
TR. A diretora regional do Senac-
-DF, Karine Câmara, também este-
ve presente na solenidade de lan-
çamento do programa.

Segundo o presidente do Siste-
ma Fecomércio-DF, a parceria com 
o BRB para a criação do Avança DF 
começou no segundo semestre de 
2021. “É um programa que visa o 
período pós-pandemia. Faz exata-
mente dois anos desde o primeiro 
decreto de lockdown, sendo que 

hoje estamos com vacinação avan-
çada e sem restrições no comércio. 
Esse é momento certo, já que as 
empresas voltaram a investir e ge-
rar novos empregos. O Sistema Fe-
comércio-DF (Sesc, Senac, Federa-
ção e Instituto Fecomércio), junto 
com o GDF, está trabalhando para 
trazer melhores condições para a 
nossa economia. Nossa intenção é 
deixar a crise no passado”, afirmou 
Aparecido. 

O presidente do Banco Regional 
de Brasília (BRB), Paulo Henrique 
Costa, lembra que, no auge pan-
demia, o BRB lançou o Supera-DF 
e o Acredita-DF, também voltado 
para o empresariado e com con-
tribuições da Fecomércio. Juntos, 
movimentaram R$ 8,2 bilhões e be-
neficiaram mais de 156 mil clientes 
pessoas físicas e jurídicas. 

De acordo com Paulo Henrique 
Costa, A expectativa de movimen-
tação financeiro do novo programa 

é de R$ 5 bilhões. “O BRB segue 
atento à necessidade de retomada 
e recuperação dos diversos setores 
da economia. Colocamos à dispo-
sição condições diferenciadas de 
produtos e serviços para auxiliar a 
geração de emprego e renda dos 
clientes pessoa física e do setor 
produtivo”, explicou o presidente do 
BRB, Paulo Henrique Costa. “Se for 
necessário alocar mais recursos, o 
BRB tem pelo menos R$ 10 bilhões 
à disposição”, acrescentou Costa. 

 O governador Ibaneis Rocha 
(MDB) explicou que o projeto vai 
abrir portas para os empresários 
da cidade. “Quem gera emprego é 
empresário, por isso conversamos 
muito para iniciar o ano com pé 
direito e acabar com o atraso cau-
sado pela pandemia. Temos que ter 
um olhar especial para esse públi-
co para fazer a economia girar, ge-
rando emprego e renda”, disse.

O Avança-DF traz ainda condi-
ções especiais para clientes BRB 
que utilizam as máquinas de car-
tão. As taxas de juros e prazos de 
pagamento variam de acordo com 
o faturamento das empresas. São 
oferecidas opções de taxas a par-
tir de 1,29% no débito e a partir de 
2,19% no crédito, abaixo da média 
do mercado. Destaque ainda para o 
serviço de Cobrança Bancária, com 
registro online e tarifa única na li-
quidação, a partir de R$ 1,40, com 
possibilidade de antecipação. Saiba 
mais em https://novo.brb.com.br/.

Presidente do BRB, Paulo Costa, com presidente do Sistema Fecomércio, José Aparecido



16  Revista Fecomércio DF Revista Fecomércio DF    17

urbanização 

REVISÃO DA LUOS É SANCIONADA COM 
APOIO DO SISTEMA FECOMÉRCIO
Medida vai gerar emprego, renda e segurança jurídica para setor 
produtivo do Distrito Federal 
Por Sinval Neto

O governador Ibaneis Rocha 
sancionou na manhã desta quinta-
-feira (27) a revisão da Lei de Uso e 
Ocupação do Solo (Luos). A medida 
favorece o ambiente de negócios no 
Distrito Federal, traz mais seguran-
ça jurídica para o setor produtivo, 
incentiva o desenvolvimento eco-
nômico, fortalece a regularização 
fundiária e combate a ilegalidade. A 
solenidade, realizada no Palácio do 
Buriti, reuniu dirigentes do Sistema 
Fecomércio-DF e presidentes de 
sindicatos das áreas diretamente 
beneficiadas pela mudança. A dire-
tora do Senac-DF, Karine Câmara, e 
o diretor regional do Sesc-DF, Valci-
des de Araújo Silva, também estive-
ram presentes.

“A sanção da Luos é uma vi-
tória para todo o Distrito Federal. 
Para o setor produtivo, em especial, 
acreditamos que 10 mil empresas 

deverão ser destravadas e mais 10 
mil devem surgir com a regulari-
zação dessas áreas, totalizando 20 
mil empresas. Essa medida irá ge-
rar empregos, renda e tributos para 
nossas cidades”, afirma o presiden-
te do Sistema Fecomércio-DF, José 
Aparecido Freire.

A diretora do Senac-DF, Karine 
Câmara, afirma que a sanção da lei 
abrirá caminhos para novas empre-
sas no DF. “A atualização da norma 
é muito importante e ajudará a abrir 
novos empreendimentos na capital, 
de diversos setores. O Senac-DF 
está preparado para capacitar, cada 
vez mais, profissionais competentes 
que estejam preparados para suprir 
essa demanda e ajudar a economia 
local”, salienta Karine. 

A revisão da Luos é fruto de um 
diálogo de quase três anos, promo-
vido pela Secretaria de Desenvolvi-

mento Urbano e Habitação (Seduh) 
com várias entidades da sociedade 
da área econômica, como comércio, 
indústria, construção civil, mercado 
imobiliário, setor de serviços, agri-
cultura e pecuária. O Projeto de Lei 
Complementar 69/2020 foi aprovado 
por unanimidade em dois turnos na 
Câmara Legislativa do Distrito Fe-
deral, em 29 de março.

O texto original da Luos foi apro-
vado em novembro de 2020, por 
unanimidade, pelo Conselho de Pla-
nejamento Territorial e Urbano do 
Distrito Federal (Conplan), e teve o 
vice-presidente da Fecomércio-DF, 
Ovídio Maia, como relator da pro-
posta. “É um avanço que traz o Dis-
trito Federal para a legalidade, traz 
benefícios para a sociedade, para as 
empresas e para o próprio governo. 
Importante destacar que a medida 
beneficia diversos segmentos, como 
construção civil e todo tipo de co-
mércio de bairro”, diz Maia. “A par-
tir dessa legislação aprovada hoje, 
podemos pensar em novos bairros 
para o DF, pensar em regularização 
fundiária de áreas que hoje cami-
nham na ilegalidade. É fazer do pre-
sente um olhar para o futuro”, disse 
o governador Ibaneis Rocha.

O chefe do Executivo e o secre-
tário da Seduh, Mateus Oliveira, 
deram ênfase ao projeto do Setor 
Habitacional Jóquei Clube. O em-
preendimento ocupa uma área de 
252 hectares em frente a Vicente 
Pires. A previsão é que até 52 mil 
moradores possam ocupar os 17,5 
mil apartamentos previstos para se-
rem construídos na região, gerando 
milhares de empregos. “Dependia 
dessa revisão para que pudessem 
sair do papel”, frisou Oliveira.

Cerimônia realizada no Palácio do Buriti reuniu dirigentes do Sistema Fecomércio-DF
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FACULDADE SENAC-DF REALIZA 
COLAÇÃO DE GRAU DE 49 TECNÓLOGOS
Durante a cerimônia, os alunos agradeceram aos professores  
pela dedicação e apoio durante o curso.
Por Daniel Alcântara

A formatura dos tecnólogos foi realizada no Auditório ParlaMundi, na Legião da Boa 
Vontade (LBV), na Asa Sul

qualificação

A Faculdade de Tecnologia e 
inovação Senac-DF realizou 
na noite do dia 17 de março 

a solenidade de colação de grau 
das turmas dos cursos de: Gestão 
Comercial; Gestão de Recursos 
Humanos; Marketing; Gestão da 
Tecnologia da Informação; e Análi-
se e Desenvolvimento de Sistemas. 
A formatura dos 49 tecnólogos foi 
realizada no Auditório ParlaMundi, 
na Legião da Boa Vontade (LBV), na 
Asa Sul. Durante a cerimônia, os 
alunos agradeceram aos professo-
res pela dedicação e apoio durante 
o curso. Por sua vez, os professo-
res e coordenadores elogiaram o 
empenho dos formandos para con-
quistar o diploma de tecnólogo.

O presidente do Sistema Fe-
comércio-DF, José Aparecido da 
Costa Freire, esteve presente na 
solenidade. Ele destacou a impor-
tância da qualificação profissional.  

“O Senac tem a missão de formar. 
Hoje, o mercado está com diver-
sas vagas de emprego, o que falta 
é profissional qualificado. Eu tenho 
certeza absoluta que vocês que se 
formam hoje terão uma vaga de em-
prego, já que estão se formando em 
uma faculdade de excelência”, disse 
José Aparecido. Ele também dese-
jou sorte e sucesso aos formandos.

A diretora regional do Senac-
-DF, Karine Câmara, ressaltou que 
o dia da colação de grau é uma con-
quista, uma vitória. “A educação é 
o maior patrimônio da vida desses 
estudantes. É com grande orgulho 
que fazemos essa formatura. Es-
tamos aqui para comemorar essa 
grande vitória. Fico muito emo-
cionada, pois eu sei da dedicação 
que vocês tiveram durante a pan-
demia. Tenho certeza que sairão  
daqui como profissionais diferentes.  
Parabéns a todos”, afirmou.

Karine também fez uma home-
nagem ao diretor regional do Sesc-
-DF, Valcides de Araújo Silva, que se 
formou recentemente em um curso 
de pós-graduação na Faculdade 
Senac-DF. De acordo com Valcides, 
a Faculdade é surpreendente, as-
sim como todo o corpo docente da 
instituição. “A Faculdade Senac é 
uma jóia do ensino superior do DF. 
Eu tive a chance de conhecer o en-
sino da instituição, onde fiz um cur-
so de pós-graduação e a qualidade 
dos professores, assim como toda 
a estrutura é surpreendente”, disse 
Valcides. “O Senac tem uma capa-
cidade social muito grande e esse 
trabalho tem melhorado muito com 
a gestão da diretora Karine Câma-
ra e do presidente do Sistema, José 
Aparecido”, completou.

Ao final da cerimônia, o diretor 
da faculdade, Luís Afonso Bermú-
dez, ressaltou que 86% dos alunos 
formados estão empregados. “Qua-
torze por cento ainda estão sem 
atividade, mas em breve estarão 
no mercado de trabalho”, disse. Ele 
também agradeceu o emprenho 
dos alunos e dos professores que 
se dedicaram muito para formar os 
alunos. O presidente do Sindicato 
dos Ambulantes (Sindvamb), Barto-
lomeu Gonçalves Martins, e a vice-
-presidente da entidade, Cristiane 
Carvalho Mendes, assim como o 
presidente do Sindicato dos Fotó-
grafos (Sinfoc-DF), Lázaro Donizet-
ti, estiveram presentes para presti-
giar a cerimônia.
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caso de sucesso

SONHO REALIZADO
Depois de conhecer o Senac-DF, Inajara Bianca, de 44 anos,  
abriu uma loja de roupas no Sudoeste
Por Daniel Alcântara 

Após fazer diversos cursos no 
Senac-DF, Inajara Bianca de 
Oliveira Pedra, de 44 anos, 

alcançou o seu sonho: abrir uma 
loja física de revenda e confecção 
de roupas – localizada na 303 do Su-
doeste. Pedagoga de formação, sua 
trajetória no Senac começou em 
2018, quando fez um curso de Per-
sonal Stylist. Logo depois, ela emen-
dou um curso de corte e costura. Em 
2019, voltou a instituição e fez outro 
curso, desta vez de consultoria de 
imagem. Em 2021, Inajara Bianca 
procurou por mais uma especializa-
ção e novamente recorreu ao Senac: 
fez o curso online de e-commerce.

Ela diz que o Senac-DF mudou 
a sua vida e a paixão pela moda foi 
só aumentando. “Como meu so-
nho era mexer com moda, procurei 
o Senac, indicação de um amigo. 

O primeiro curso foi muito bom, 
aprendi bastante. Como eu queria 
conhecer os diversos estilos eu fiz o 
Personal Stylist, meu primeiro cur-
so. Passava o dia inteiro na institui-
ção, almoçava por lá e ficava conver-
sando com os professores”, explica.

Após a primeira experiência, 
Inajara sentiu necessidade de saber 
mais e mais. Foi aí que entrou para a 
turma de Corte e Costura, onde co-
nheceu a professora Maria Cristina 
Gomes de Oliveira. “Os professores 
do Senac são diferenciados. A Cristi-
na me ajudou e incentivou muito. Ela 
disse para eu correr atrás do sonho 
e me passava muita confiança. Ela 
falava com tanto amor, me ajudava, 
tirava minhas dúvidas, pegava quase 
que na mão mesmo”, explica.

Com o conhecimento adquirido, 
começou a botar a mão na massa. 

Hoje, a sua loja batizada de Flor de 
Bia trabalha com 10% de roupas 
elaboradas por ela, os outros 90% 
são de revenda. Inajara explica ainda 
que o Senac a aproximou ainda mais 
de sua filha, que virou sua sócia. 
“Trabalho com a minha filha, somos 
muito amigas. Ela está terminan-
do o curso de psicologia e acabou 
embarcando junto comigo nesse 
sonho. Ela gosta muito de desenhar 
e eu faço o molde e a costura, com 
as técnicas que aprendi no Senac. 
Ela também é a modelo da loja e faz 
toda a divulgação. Nas horas vagas 
também me ajuda na loja. Até minha 
mãe entrou, ela é a minha modelo 
madura”, conta.

A empreendedora explica que 
as vendas começaram a melhorar 
esse ano, após o pico da pandemia. 
“Muitos amigos já viraram clientes e 
as peças de minha autoria vendem 
mais do que as de revenda. Agora 
quero fazer um ateliê e contratar 
mais pessoas para que eu possa 
crescer e fazer uma produção de 
peças maior”, informa. Apesar de ter 
feito diversos cursos no Senac, ela 
pretende fazer mais. O próximo será 
o de Modelagem. “Eu cheguei a fa-
zer um curso de modelagem on-line, 
em outra instituição, mas acabei não 
gostando muito. O Senac tem um 
diferencial, realmente é muito mais 
atencioso do que as outras escolas 
que conheço”, destaca.

O empreendimento Flor de Bia 
trabalha com vendas online, pelo 
Instagram: @lojaflordebia, ou pelo 
Whatszapp: 98136-7866. A loja física 
funciona das 9h às 18h e fica loca-
lizada na 303 do Sudoeste, bloco C, 
Loja 62, edifício Le park.

Proprietária do empreendimento Flor de Bia, Inajara Bianca de Oliveira Pedra
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somos sistema fecomércio-DF

Setor multifuncional 
Por Sacha Bourdette

Formado em Recursos Humanos pela Faculdade Senac, 
o supervisor administrativo do Instituto Fecomércio-DF, 
Fábio Roberto da Nóbrega, está há 12 anos na instituição 
e atua na área administrativa e financeira. “O meu se-
tor dá suporte para os outros setores da empresa, como 
o de Contratos, Comercial, Acompanhamento e Jovem 
Aprendiz. O IF é um ótimo lugar para se trabalhar”, dis-
se Fábio. Ele conta que é um empregado multifuncional. 
“O meu setor é de compras, departamento pessoal e 
suporte administrativo para os demais setores”, expli-
cou. O supervisor administrativo do IF explica também a 
importância das pesquisas realizadas pela instituição e 
do programa de estágio. “A pesquisa é uma ferramenta 
fundamental para a empresa planejar os seus próximos 
passos. E o programa de estágio é essencial para o es-
tudante que irá vivenciar  o dia a dia da profissão que irá 
se formar, adquirindo experiência e conhecimento para 
a sua formação”, detalhou.

Desenvolvimento social
Por Sacha Bourdette

A pedagoga, Marcella Rodrigues, atua na área de educação há 15 anos e 
está no Senac-DF há 9 anos. Atualmente, ela é a gerente das Unidades 
Móveis e conta que se sente realizada em trabalhar na instituição e por 
contribuir para o desenvolvimento dos alunos. “Por meio do Senac-
DF, os estudantes constroem uma carreira de sucesso e planejam um 
futuro feliz. Embora cada um busque sonhos à sua maneira o caminho 
é sempre o mesmo: a educação. Esse é o meio mais seguro para 
transformar não só uma vida, mas toda a realidade em que se vive”, 
reforçou. A gerente das Unidades Móveis do Senac-DF, fala como foi 
participar de ações sociais pela cidade. “Ter as unidades móveis nessas 
ações reforçou o comprometimento da instituição com a sociedade do 
Distrito Federal enfatizando a importância do desenvolvimento social por 
meio desses projetos que estimularam a inclusão e a cidadania”, disse. 
Marcella fala ainda do papel de seu trabalho. “Não são raras as histórias 
de sucesso entre os alunos e ex-alunos das Unidades Móveis. Nós 
lidamos diariamente com pessoas em vulnerabilidade socioeconômica, 
que iniciam o curso sem perspectiva, e grande parte concluem o curso 
inseridos no mercado de trabalho e isso é gratificante, essa é a nossa 
missão”, afirmou.

A pedagoga e Gerente das unidades móveis do 
Senac-DF, Marcella Rodrigues.

O supervisor administrativo do Instituto Fecomércio-DF,  
Fábio Roberto da Nóbrega
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Cinco perguntas 
para Janaína Braga 
D’Almeida
Por Sacha Bourdette

Assistência sindical 
Por Sacha Bourdette

Assessor jurídico da Fecomércio-DF, Silvio Lúcio de Oliveira

Prestando serviços desde 2019 na Federação do  
Comércio de Bens, Serviços e Turismo do Distrito 
Federal (Fecomércio-DF), o advogado Silvio Lúcio de 
Oliveira Júnior, atua como assessor jurídico sindical. 
Ele se formou em direito há 17 anos e de lá para cá 
sempre trabalhou na área de advocacia. Silvio pos-
sui experiência em direito empresarial e conta como 
é trabalhar na Fecomércio-DF. “Gosto muito dessa 
área de assessoria sindical a qual participo ativamen-
te da questão das convenções coletivas, das dúvidas 
sindicais em geral e dos associados. Aqueles sindica-
tos que não contam com uma assessoria mais efetiva 
também prestamos essa assessoria via Fecomércio”, 
contou. Segundo o advogado Silvio, a pandemia trou-
xe novas questões. “Os principais desafios da pande-
mia têm sido o impacto econômico que temos acom-
panhado que as empresas vêm sofrendo. Toda essa 
alteração do formato de trabalho presencial para o 
remoto também tem sido um divisor de águas na 
atuação”, pontuou. Ele explica ainda sobre o trabalho 
nas convenções. “Os principais processos e ações das 
nossas tratativas são as convenções coletivas. Além 
disso, os sindicatos pedem o nosso acompanhamen-
to na convenção coletiva e isso demanda um trabalho 
de reuniões as quais fazemos propostas e algumas 
convenções temos mais de 15 rodadas de negocia-
ções. Essa é a principal área que atuo na Federação. 
Temos também outros segmentos de atuação, várias 
empresas nos procuram com dúvidas trabalhistas e 
buscamos sanar”, finalizou.

A coordenadora de Saúde do Sesc-DF, Janaína 
Braga D´Almeida, é formada em Administração de 
Empresas pela Universidade Católica de Brasília, com 
Pós-Graduação em Elaboração, Análise e Avaliação 
de Projetos pela FGV e Mestrado em Gestão do 
Conhecimento pela Universidade Católica de Brasília. 

1- Há quanto tempo está no Sesc? Como é trabalhar 
na instituição?

Estou desde 2021 no Sesc. Sempre procurei trabalhar 
em projetos que fizessem a diferença na vida das 
pessoas. Foi assim com o trabalho realizado nas áreas 
de educação e tecnologia e agora trabalhar com a área 
de saúde com a marca Sesc tem sido um presente.

2- Quais são os principais desafios de trabalhar neste 
momento de pandemia?

O maior desafio neste momento é trabalhar em 
prol da população mantendo a saúde da equipe do 
Sesc-DF. Outro desafio é sensibilizar a população 
para o cumprimento das medidas de proteção.

3- Como tem sido trabalhar na vacinação e testagem? 
Qual o papel social dessa ação?

Ver a emoção das pessoas ao serem imunizadas 
e o compromisso das pessoas em fazer o teste 
para proteger a família têm nos emocionado. A 
vacinação e testagem estão à disposição de todos e 
têm o papel de diminuir as desigualdades. 

4- Qual a importância da parceria com o 
GDF nas ações de saúde?

A parceria com o GDF vem reforçar a 
missão do Sesc-DF de contribuir para 
o bem-estar e a melhoria da qualidade 
de vida, especialmente no que se 
refere a proteção contra a Covid-19.

5- Tem alguma novidade neste ano na 
área da saúde do Sesc para adiantar?

A área de saúde do Sesc já é uma 
referência no Distrito Federal, 
mas estamos com muitos 
projetos de modernização 
e abertura de novas 
especialidades. 
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JOSÉ APARECIDO É REELEITO PRESIDENTE 
DO SISTEMA FECOMÉRCIO-DF
O empresário também segue à frente do Instituto Fecomércio e 
dos conselhos regionais do Sesc e Senac
Por Daniel Alcântara e Sinval Neto 

O empresário José Aparecido da 
Costa Freire foi reeleito, no dia 
3 de maio, em chapa única e 

com todos os votos a favor, presi-
dente da Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo (Feco-
mércio-DF). O novo mandato vai até 
2026. Ele também segue à frente do 
Sistema Fecomércio-DF, como pre-
sidente dos conselhos regionais do 
Sesc, Senac e Instituto Fecomércio. 
Esses são os braços sociais do co-
mércio, que oferecem lazer, educa-
ção, saúde, qualificação profissional 
e diversos benefícios para a popula-
ção do DF.

“Seguiremos com muita dedica-
ção, fazendo com que a Federação, 

o Sesc, o Senac e o Instituto Feco-
mércio continuem prestando seus 
serviços aos sindicatos, para que 
eles possam se fortalecer. Todos os  
sindicatos continuarão a ser tratados 
nesta gestão de forma igual. Dentro 
de um tempo que projetamos, até 
o final de 2024, essas entidades já  
terão a sua sustentabilidade por 
meio da ajuda que a Fecomércio 
dará nos próximos 2 anos. Quero 
agradecer a cada um pela confiança 
dada”, destacou Aparecido após o 
anúncio do resultado.

A chapa Juntos Somos Mais 
Forte, encabeçada por Aparecido, é 
composta por 22 dos 28 sindicatos 
da Federação. Os vice-presidentes 

Ovídio Maia (3º vice), José Aparecido (presidente reeleito), Sebastião Abritta (1º vice) e Álvaro Silveira (2º vice)
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do time são Sebastião Abritta (Sindi-
varejista), Álvaro Silveira Júnior (Sin-
diatacadista) e Ovídio Maia (Secovi).

“José Aparecido administrou 
esse pleito com grande maestria. 
Essa chapa nasceu da consciência 
de que juntos somos mais fortes, e 
assim vamos fazer a diferença para 
o setor produtivo no Distrito Fede-
ral nas mais diversas áreas”, disse 
Abritta, primeiro vice-presidente.

Para Silveira Junior, segundo vi-
ce-presidente, a formação da chapa 
única mostrou o poder de união e 
agregação apresentados por Apa-
recido. “Com certeza seremos uma 
diretoria muito participativa, em que 
todos poderemos contribuir com a 
presidência”, ressaltou.

“A construção dessa chapa de-
monstra maturidade porque a Fe-
deração é feita de empresários, 
pessoas que estão acostumadas a 
negociar, que pensam sempre no 
bem do próximo e no melhor para 
o setor. Toda a equipe está de para-
béns. Tenho certeza que Aparecido 
fará um grande trabalho para todos 
os segmentos”, concluiu Maia, ter-
ceiro vice-presidente do grupo.

PERFIL E TRAJETÓRIA
José Aparecido preside ainda o 

Sindicato do Comércio Varejista de 
Material de Escritório, Papelaria e 
Livrarias (Sindipel). O empreende-
dor assumiu o cargo de presidente 
da Fecomércio-DF, pela primeira 
vez, no dia 5 de março de 2021, após 
o falecimento por complicações de 
Covid do então presidente Francis-
co Maia. Na época, José Aparecido 
foi eleito para completar o man-
dato e ficou um ano e dois meses 
no cargo. Nesse período, ganhou 
destaque com diversas ações de 
modernização, representatividade, 
transparência e revitalização das 
instituições do Sistema.

Nascido em Corumbá de Goiás 
(GO), José Aparecido da Costa Frei-
re, tem 56 anos. Chegou em Brasília 
em 1972, quando adotou a capital do 
País para viver. Formado em ciên-
cias contábeis pelo Centro Univer-
sitário Icesp, iniciou sua trajetória 

empresarial em 1988, quando abriu 
uma papelaria na 104 Norte. Ao lon-
go dos anos, teve várias empresas 
até criar a J.A Papelaria, fundada 
em 2009. Está há 20 anos no Con-
selho de Representantes Fecomér-
cio-DF e desde 2004 na Diretoria da 
entidade. É presidente do Sindicato 
do Comércio Varejista de Material 
de Escritório, Papelaria e Livraria do 
DF (Sindipel-DF) desde 2001. É pai 
de duas filhas: Susanny e Samara 
de Oliveira Freire. 

FECOMÉRCIO
Durante o primeiro mandato de 

José Aparecido, a Fecomércio es-
truturou linhas de créditos para os 
empreendedores, além de estabe-
lecer um diálogo aberto com o Go-
verno do DF e com a Confederação 
Nacional do Comércio (CNC). “Ela-
boramos protocolos de segurança 
contra o Covid e realizamos reuni-
ões para que os setores pudessem 
reabrir e funcionar com segurança. 
Também estabelecemos diálogos 
com o Poder Executivo para que o 
Programa de Recuperação Fiscal 
(Refis) saísse do papel e desse um 
fôlego para os empreendedores. 
Procuramos entender a dor de cada 
segmento e sanar uma a uma, com 
a ajuda de nossos sindicatos”, des-
taca José Aparecido.

Em 2021, a Federação abriu um 
canal de relacionamento com os po-
deres constituídos com o intuito de 
defender os anseios dos empresários. 
O trabalho foi intenso e gerou resulta-
dos, como a aprovação da revisão da 
LUOS, que destravará a economia e o 
emprego nos próximos anos. A Fede-
ração também trabalhou em conjunto 
com órgãos de governo para o lança-
mento do Pró-Economia e Refis. Para 
os próximos quatro anos, a expectati-
va é manter esse diálogo e represen-
tatividade. Atualmente, a Fecomércio 
representa 93% do PIB privado do DF 
e os setores que ela lidera são res-
ponsáveis por 60% dos postos de tra-
balho existentes.

INSTITUTO FECOMÉRCIO
No Instituto Fecomércio (IF-DF), 

foi feito história: depois de mais de 20 
anos em situação irregular, o IF saiu 
do Cadastro Informativo de Créditos 
não Quitados do Setor Público Fede-
ral (Cadin). Com isso, voltou a desen-
volver grandes projetos, ampliando o 
leque de pesquisas empresariais e 
convênios para a inserção de jovens 
no mercado de trabalho. Durante 
2021, o IF inseriu mais de 4,5 mil es-
tudantes no mercado e retomou as 
pesquisas empresariais de vendas 
em datas comemorativas e os estu-
dos conjunturais.

Diretoria da Fecomércio-DF para o quadriênio 2022-2026
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SENAC-DF
O Senac-DF trabalhou ativamen-

te durante esse período para trans-
formar vidas e fomentar casos de 
sucesso. O Programa Senac de Gra-
tuidade (PSG), por exemplo, estabe-
leceu um marco: apenas em 2021 
foram disponibilizadas mais de 28,6 
mil vagas em diversos cursos gratui-
tos para população. Na Faculdade de 
Tecnologia e Inovação Senac-DF foi 
criado um desconto e os cursos de 
graduação passaram a ser ofertados 
por R$ 99 e de pós-graduação por 
R$ 200, em uma estrutura totalmen-
te moderna e inovadora. Também 
foi assinado, durante esse período, 
mais de 20 termos de cooperação 
com sindicatos e empresas para a 
oferta de cursos, contribuindo para o 
desenvolvimento local.

O Senac ainda reformou as fa-
chadas das unidades da 903 Sul, Ta-
guatinga, Ceilândia e da Faculdade 
de Tecnologia e Inovação. Para os 
próximos quatro anos, a expectativa 
é a de que todas as unidades sejam 
revitalizadas para atender melhor o 
público que utiliza os serviços.

SESC-DF
No Sesc, foram feitas melhorias 

estruturais. A unidade da 504 Sul, 
por exemplo, uma das mais antigas, 
foi totalmente revitalizada. Toda a 
fachada foi repaginada, assim como 
espaços internos. A entidade realizou 
parcerias com o GDF para ofertar 
vacinas contra a Covid e o Programa 
Mesa Brasil Sesc foi outro destaque, 
ajudando diversas pessoas a saírem 
da pobreza alimentar. Implementado 
em 2003 no DF, o Mesa Brasil Sesc é 
um programa nacional de segurança 
alimentar e nutricional de combate 
à fome e ao desperdício de alimen-
tos. Pioneiro no Distrito Federal, tem 
como finalidade garantir o direito  
humano à alimentação.

Também está prevista uma re-
forma do Teatro Garagem – um dos 
espaços culturais mais queridos e 
charmosos do Distrito Federal, inau-
gurado em 1979, localizado na uni-
dade do Sesc da 913 Sul. Atualmen-
te, o espaço conta com capacidade 

para 204 pessoas. A ideia é expandir 
o número de assentos, fortalecendo 
ainda mais os serviços na área cul-
tural. E foi lançado no ano passado 
o projeto Sesc Voar – atendimento 
integral à crianças e famílias em vul-
nerabilidade social, buscando uma 
atuação em rede, com o objetivo de 
contribuir não só para o desenvolvi-
mento de crianças, mas também de 
núcleos familiares.

PLANOS FUTUROS
Para o novo mandato, que vai 

até junho de 2026, o presidente José 
Aparecido, junto com a diretora re-
gional do Senac-DF, Karine Câmara, 
e o diretor regional do Sesc-DF, Val-
cides de Araújo Silva, espera avan-
çar nessa transformação estrutural 
como foco na inovação e moderni-
zação do Sistema Fecomércio. Entre 
as novidades, está previsto a expan-
são de unidades do Sesc-DF e do Se-
nac-DF para o lado Norte da cidade. 
“Essa construção é estratégica ten-
do em vista que a população cresceu 
na região nos últimos anos. Vamos 
atender Sobradinho, Planaltina, Ita-
poã, Paranoá, Lago Norte e os vá-
rios condomínios próximos. A região 
Norte do DF sempre foi esquecida e 
desde que assumi a gestão não te-
nho medido esforços para concreti-
zar esse projeto”, detalha.

José Aparecido informa que para 
os próximos anos a imagem de um 
Sistema unido, com suas entidades 
será reforçada. Em 2021, foi rea-
lizado um trabalho para que esse 
conjunto de instituições fosse mais 
integrado e reconhecido como um 
vetor de inovação, representativida-
de e fortalecimento dos setores do 
comércio, serviços e turismo. Um 
dos destaques desse objetivo foi a 
criação do projeto Sistema Feco-
mércio Perto de Você. Esse evento 
oferece serviços gratuitos para a 
população, como assistência, orien-
tação nutricional, serviços odontoló-
gicos, vacinas contra Covid, oficinas 
de gastronomia, de moda, beleza e 
saúde. Para este ano, está marca-
do um evento por mês, em cidades  
diferentes.

Presidente reeleito, José Aparecido; diretora do Senac-DF, Karine Câmara; diretor do 
Sesc-DF, Valcides de Araújo Silva; e o diretor executivo do IF, Álvaro Silveira Júnior

capa
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eleição

SINDICATOS RENOVADOS
Conclusão dos processos eleitorais das entidades que compõem 
a base da Fecomércio-DF é ponto de partida para retomada da 
economia no Distrito Federal
Por Sinval Neto

A cada quatro anos, os sindi-
catos patronais do setor de 
comércio, bens e serviços se 

reúnem para reestruturar suas dire-
torias. Por meio de eleições diretas, 
empresários filiados que compõem 
as bases de seus segmentos votam 
pela manutenção ou por mudanças 
na condução dos trabalhos que vêm 
sendo desenvolvidos há várias déca-
das no Distrito Federal. 

No momento em que o avanço 
da vacinação contra Covid-19 abre 
caminho para o processo de retoma-
da da economia, após dois anos de 
impacto negativo no setor produtivo 
por conta da pandemia, o resultado 
das eleições entre os sindicatos da 
Fecomércio-DF mostra que houve 
oxigenação nos cargos de direção. 

Onze das 28 entidades agora têm  
novos presidentes.

Segundo a coordenadora do 
Núcleo de Atendimento Sindical da 
Fecomércio-DF, Michele Marques, 
esse é um dos pleitos com maior 
número de novos presidentes eleitos 
dos últimos tempos. Apesar de todos 
terem tido chapa única, o que de-
monstra unidade dentro dos grupos, 
os sindicatos optaram por reestru-
turar suas diretorias. Com os olhos 
voltados para o futuro, as entidades 
buscaram se modernizar, de forma a 
acompanhar as mudanças que serão 
tendência no mundo pós-pandêmico.  

Em novembro de 2021, o 4º  
Encontro Sindical, promovido pela 
Fecomércio-DF, permitiu aos sin-
dicatos se organizarem. Com tema 

principal “Eleições para o Quadriê-
nio 2022/2026”, o evento contou com 
a participação do assessor jurídico 
da Divisão Sindical da Confederação 
Nacional do Comércio (CNC), Rober-
to Lopes. Especialista no assunto, 
Lopes esclareceu dúvidas e orientou 
os sindicalistas sobre regras a se-
rem seguidas, de modo a evitar pro-
blemas quanto ao sincronismo de 
mandatos, impugnação de chapas e 
contestação de resultados. 

Após a conclusão do proces-
so eleitoral sindical, deu-se início à  
corrida para as eleições presiden-
ciais da Federação, realizadas no 
dia 3 de maio. A posse do presiden-
te eleito, José Aparecido Freire, está 
marcada para o dia 21 de junho.
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Sindicato do Comércio Atacadista de Álcool e Bebidas em Geral do  Distrito 
Federal (Scaab-DF)

Presidente eleito: Glauco Santana 
“Daremos continuidade ao bom trabalho desenvolvido pela gestão anterior 
e pretendemos avançar em outros temas, como a revisão da tributação em 
nosso segmento. É altíssima desde a indústria até o final da cadeia de consu-
mo. Outros aspectos importantes serão o combate à concorrência desleal do 
comércio informal e a questão da segurança pública, que onera as empresas 
com custos adicionais. Pretendemos também estimular a participação dos 
empresários no sindicato por meio de convênios e parcerias com o Sistema 
Fecomércio-DF.”

Sindicato das Empresas de Compra, Venda, Locação e Administração de 
Imóveis Residenciais e Comerciais do Distrito Federal (Secovi-DF)

Presidente reeleito: Ovídio Maia Filho 
“Os grandes problemas do nosso setor são a falta de segurança jurídica e a 
indústria da invasão no Distrito Federal.  Os prejuízos são diários. Por isso 
vamos focar em projetos reestruturantes junto aos Poderes Executivo e Legis-
lativo. Assim como fizemos com a LUOS, iremos propor sugestões de aprimo-
ramento do PPCUB e de atualização do PDOT. Precisamos planejar Brasília e 
o Distrito Federal para os próximos 60 anos”

Sindicato das Empresas Prestadoras de Serviços e Especializada em Bom-
beiro Civil do Distrito Federal (Sepebc-DF-DF)

Presidente eleito: Ceciliano Júnior 
“Assumo com a missão de fazer com que o sindicato tenha mais represen-
tatividade no segmento empresarial, para que consigamos desenvolver um 
mercado, tanto de formação, quanto de prestação de serviço. A partir de agora 
atuaremos também na comercialização de equipamentos de segurança con-
tra incêndio. Isso foi possível graças a uma alteração no nosso estatuto, feita 
justamente para acomodar essas empresas. Precisamos mostrar a importân-
cia do nosso setor para a segurança e integridade física da sociedade.”

Sindicato das Empresas de Sistemas Eletrônicos de Segurança do Distrito 
Federal (Siese-DF)

Presidente eleito: Perseu Iuata Costa
“Criamos duas importantes diretorias para nos aproximarmos mais dos  
associados, a Diretoria de Tecnologia e Inovação e a Diretoria de Comunicação 
e Marketing. Continuaremos com foco no fortalecimento da representação de 
nosso sindicato, procurando trazer mais empresas para se associarem, in-
cluindo as empresas do novo segmento de portarias remotas e as diversas 
novas da segurança eletrônica. Além disso, vamos tentar mostrar os muitos 
benefícios que proporcionam a filiação, como os serviços do Sesc, Senac e 
Instituto Fecomércio.”
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eleição

Sindicato dos Salões, Institutos e Centros de Beleza e Estética do Distrito 
Federal (Simbeleza-DF)

Presidente eleito: Gustavo Nakanishi
“Nosso setor é muito carente de capacitação, por isso um dos nossos propó-
sitos principais para os próximos quatro anos será o educacional. Com apoio 
do Senac, todas as nossas investidas enquanto instituição serão para engajar 
o segmento a viver um processo qualitativo e tecnológico. Além disso, é muito 
importante que o sindicato oriente as empresas e os novos operadores sobre 
as adequações à Lei do Salão Parceiro, que é um regramento específico do 
nosso setor.”

Sindicato do Comércio Varejista de Produtos Farmacêuticos do Distrito  
Federal (Sincofarma-DF)

Presidente eleito: Erivan de Sousa Araújo 
“Há exatos oito anos participo do sindicato que representa as empresas que 
são a porta de entrada do sistema de saúde do Distrito Federal. Nossa priori-
dade agora será fazer com que nosso segmento seja conhecido, respeitado e 
valorizado pelas autoridades e pela população. O plano número um é trazer o 
maior número de empresários para o Sincofarma, pois acredito que só sere-
mos fortes se estivermos todos juntos.”

Sindicato dos Centros de Formação de Condutores de Veículos Automotores 
do Distrito Federal (Sindauto-DF)

Presidente reeleito: Joaquim Loiola 
“Tivemos muitas conquistas nesta gestão, como a CNH Social e a isenção 
de IPVA para veículos de autoescolas que sofreram com a pandemia. Além  
disso, conseguimos inserir o sistema de monitoramento que faltava nas moto-
cicletas e veículos pesados. Agora partiremos para um processo de integração 
maior dentro do nosso segmento, oferecendo os serviços do Sesc e do Senac, 
com cursos de capacitação e reciclagem profissional em áreas específicas. É 
importante lembrar que a qualidade do ensino reduz a mortalidade no trânsito 
e o torna mais seguro.” 

Sindicato das Empresas de Representação dos Agentes Comerciais,  
Distribuidores,  Representantes e Agentes Comerciais Autônomos do Distrito  
Federal (Sindercom-DF)

Presidente reeleito: William Vicente Bernardes
“Estamos focando na realização de convênios que possam trazer benefícios e 
atrair novos associados, fortalecendo assim o nosso sindicato. Já temos em 
andamento parcerias com Sesc e Senac. São serviços na área de saúde, edu-
cação e lazer, além de cursos de formação e reciclagem. Teremos também 
convênios com marcas automotivas, como Chevrolet e Fiat, com descontos 
na compra de veículos, já que nossos associados precisam percorrer diversos 
pontos do Distrito Federal para realizar suas vendas no comércio.”
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Sindicato das Empresas de Turismo do Distrito Federal (Sindetur-DF)

Presidente eleito: Lamark Freire Rolim
“A fim de fortalecer nosso segmento, apresentamos à nossa base a importân-
cia da filiação à Fecomércio. Além dos inúmeros serviços sociais vinculados 
ao Sesc, buscamos a parceria com o Senac para a oferta de cursos profissio-
nalizantes, e também o apoio do Instituto Fecomércio. Ressaltamos ainda a 
assessoria oferecida pela Federação, que nos permite melhor representação 
junto aos poderes Legislativo e Executivo. Para avançarmos em pautas de in-
teresse do turismo no DF, estamos dialogando frequentemente com Sinde-
ventos e o Sindhobar.”

Sindicato das Empresas de Promoção, Organização, Produção e Montagem 
de Feiras, Congressos e Eventos do Distrito Federal (Sindeventos-DF)

Presidente reeleito: Luís Otávio Rocha Neves
“O maior desafio no momento é planejar o setor para a retomada da econo-
mia. Fomos os primeiros a sentir os impactos das restrições impostas pela 
pandemia. Agora é necessário que haja planejamento e empenho para que 
possamos nos reerguer. Para os próximos quatro anos, o foco irá se dividir 
entre a captação de eventos para do DF e a continuação do legado deixado por 
Chico Maia. Precisamos do reconhecimento por sermos um setor forte, que 
movimenta a economia e gera muitos empregos.”

Sindicato do Comércio Atacadista do Distrito Federal (Sindiatacadista-DF)

Presidente eleito: Álvaro Silveira Júnior 
“Nosso foco para os próximos quatro anos será em questões tributárias. Nos-
so segmento é muito sensível a essa questão da guerra fiscal. Por isso man-
teremos o diálogo com o GDF, com quem também discutiremos a questão 
do polo de logística do Distrito Federal. Esse assunto está parado há muito 
tempo, por isso queremos aproveitar esse novo mandato e o próximo governo 
para avançarmos e tirar esse projeto do papel. Com certeza isso trará muitos 
benefícios ao setor produtivo de toda região Centro-Oeste.”

Sindicato do Comércio Varejista de Automóveis e Acessórios do Distrito  
Federal (Sincopeças-DF)

Presidente reeleito: Sérgio Lúcio Silva de Andrade
“Os sindicatos estão sofrendo muito com o fim da contribuição sindical, e a 
Fecomércio vem tentando orientar as entidades a encontrar alternativas de 
manutenção do sistema. Por isso nossa prioridade agora é oferecer serviço 
às nossas bases para nos fortalecer. Além disso, precisamos de sensatez nas 
convenções coletivas para realizar acordos coerentes com cada momento do 
país. A união dos sindicatos, com a liderança da Fecomércio, será sempre o 
ponto de equilíbrio para termos uma sociedade mais justa.”
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eleição

Sindicato dos Condomínios Residenciais e Comerciais do Distrito Federal 
(Sindicondomínio-DF)

Presidente reeleito: Antônio de Paiva 
“A partir de agora, o Sindicondomínio passa a ter uma gestão totalmente de-
mocrática. Todas as decisões serão tomadas pela diretoria-executiva. Esse 
é o verdadeiro conceito de gestão compartilhada. Tenho muita honra de ter 
participado dessas importantes mudanças. Além disso, vamos focar nas par-
cerias com Sesc, para atrair mais filiados, disponibilizando serviços nas áreas 
de saúde, educação e lazer, além dos cursos de aperfeiçoamento e até de 
pós-graduação que estamos desenvolvendo com o Senac.”

Sindicato dos Feirantes do Distrito Federal (Sindifeira-DF)

Presidente reeleito: Francisco Valdenir
“Continuaremos priorizando a oferta aos nossos associados dos serviços dos 
Sistema Fecomércio, como Sesc, Senac e Instituto Fecomércio, que inclusi-
ve está realizando uma pesquisa sobre nosso setor. Além disso, vamos tra-
balhar para conseguir um plano de saúde para os feirantes. Outra mudança 
importante é que a nova composição da diretoria decidiu realizar reuniões  
itinerantes com toda a base. A partir de agora os encontros serão setoriais, 
em diferentes feiras do DF. O motivo é detectar exatamente qual a prioridade 
de cada uma.”

Sindicato do Comércio Varejista de Carnes, Gênero, Alimentício, Frutas, 
Verduras, Flores e Plantas de Brasília (Sindigêneros-DF)

Presidente eleito: Joaquim Pereira dos Santos
“Reestruturamos a antiga diretoria e agora o Franciso Carlos Carvalho conti-
nuará nos apoiando no cargo de vice-presidente. O foco daqui para frente será 
na ampliação do acesso aos serviços do Sistema Fecomércio para comercian-
tes e comerciários, por meio do Sesc e do Senac. Com isso, esperamos au-
mentar o número de filiados e fortalecer o sindicato. Em paralelo seguiremos 
com o projeto de capacitação e formação de mão de obra específica para os 
vários segmentos do Sindigêneros, que será realizado com apoio do Senac.”

Sindicato das Empresas de Loterias, Comissários e Consignatários do  
Distrito Federal (Sindiloterias-DF)

Presidente reeleito: Antônio Simoneto 
“A nova diretoria é promissora. Temos muitas ideias novas. Além disso, dois te-
mas importantes e prioritários estão na nossa pauta. Um deles é a Ação Direta 
de Inconstitucionalidade (Adin) que questiona o conteúdo da Lei 12.869/2013. 
Ela trata da prorrogação de contratos de permissão para lotéricas. Vamos lu-
tar para manter o texto desse normativo. Outro assunto é a Loteria Distrital. 
Queremos que nossa base esteja inserida nesse processo, pois temos muito a 
contribuir com a execução desse novo sistema”.
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Sindicato do Comércio de Material Óptico e Fotográfico do Distrito Federal 
(Sindióptica-DF)

Presidente reeleito: José Fernando Ferreira da Silva
“Diante dos novos desafios, renovamos nossa diretoria com intuito de oxigenar 
e fazer do nosso sindicato uma entidade mais representativa. Para fortalecer 
o setor ótico do DF, buscaremos novos associados, oferecendo parcerias com 
Senac, Sesc e Instituto Fecomércio. Hoje um dos maiores desafios do nosso 
segmento é o combate à pirataria, que tem prejudicado bastante os empre-
sários e também representa um risco para a população. Se necessários for, 
atuaremos na proposição de leis para enfrentar esse problema.”

Sindicato do Comércio Varejista de Material de Escritório, Papelaria e  
Livraria do Distrito Federal (Sindipel-DF)

Presidente reeleito: José Aparecido Freire 
“A princípio, nosso foco durante a nova gestão será no processo de renova-
ção da Lei do Cartão Material Escolar (Lei nº 6.273). Ela foi aprovada em 2019 
com empenho do sindicato, mas seus efeitos terminam neste ano. Precisa-
mos estender esse benefício que traz dignidade para estudantes carentes e 
movimenta a economia local. Outro tema urgente será a fiscalização, em pa-
receria com o Procon, sobre a venda de material escolar e livros em escolas 
particulares. Trata-se de venda casada e concorrência desleal, prejudicando 
nosso segmento.”

Sindicato do Comércio Varejista do Distrito Federal (Sindivarejista-DF) 

Presidente eleito: Sebastião Abritta
“Vamos atuar no fortalecimento do setor varejista, nomeando conselheiros 
consultivos em todas as RAs, não só no Plano Piloto. Daremos visibilidade 
ao pequeno varejo e vamos lutar para facilitar a vida do empresário junto aos 
órgãos governamentais, focando na geração de empregos. Outro foco inicial 
da nossa gestão será a organização do 37º Congresso Nacional Empresarial 
do Brasil, em agosto. Esperamos cerca de 2 mil empresários para discutir di-
versos temas ligados ao setor varejista e sindical. Esse evento irá movimentar 
a economia da cidade.”

Sindicato do Comércio Varejista de Materiais de Construção do Distrito 
Federal (Sindmac-DF)

Presidente eleito: Cecin Sarkis
“Buscaremos ampliar a quantidade de associados por meio das facilidades e 
benefícios oferecidos pelos serviços do Sesc e do Senac. Precisamos explorar 
mais essas vantagens oferecidas aos empresários e comerciários do Distrito 
Federal. Já no âmbito fiscal, que afeta diretamente o desempenho do nosso 
setor, vamos lutar por uma equiparação ou aproximação do ICMS entre o va-
rejo e o atacado. A diferença de imposto está inviabilizando o desenvolvimento 
das empresas de construção.”
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eleição

Sindicato dos Supermercados do Distrito Federal (Sindsuper-DF)

Presidente eleito: Jair Prediger
“Anteriormente eu fazia parte do Conselho Fiscal no sindicato. Agora com a 
minha eleição e a devida posse, primeiramente tomarei conhecimento do fun-
cionamento e mudanças que podem ser necessárias. Quero fazer uma gestão 
em conjunto com a diretoria e voltada para o coletivo. Em relação à criação de 
novos cargos, há a expectativa visando uma melhor adequação da estrutura 
do sindicato para atender nosso público, que é o setor de supermercados.”

Sindicato do Comércio de Vendedores Ambulantes do Distrito Federal 
(Sindvamb-DF)

Presidente reeleito: Bartolomeu Gonçalves Martins 
“O novo mandato irá focar na consolidação do projeto Sou Legal, que pretende 
trazer milhares trabalhadores informais para a legalidade. Neste momento 
estamos em fase de planejamento com apoio do Instituto Fecomércio-DF, 
Sesc e Senac para mapear as cidades do DF e cadastrar quem trabalha no 
comércio ambulante. Além disso, queremos garantir mais acesso ao fundo de 
microcrédito para pessoas em situação informal e microempreendedores, o 
Funger. Por fim, também pretendemos atrair novos associados por meio dos 
benefícios oferecidos por todo o Sistema Fecomércio-DF.”

Sindicato das Empresas de Produção de Imagens, Fotografias, Filmagens 
e Profissionais Autônomos do Distrito Federal (Sinfoc-DF)

Presidente reeleito: Lázaro Donizetti dos Santos
“Uma das metas para os próximos quatro anos é trazer mais associados 
para dentro do Sinfoc.  Tenho tido reuniões com Sesc e Senac para definir 
quais serviços podemos oferecer à nossa base. Além disso, vamos pleitear 
junto ao Senac cursos profissionalizantes e uma faculdade de fotografia. 
Hoje só há uma no Distrito Federal. Com certeza será um grande avanço 
para a capital do País e para o fortalecimento da nossa categoria, que pos-
sui seis classificações de atividades econômicas (CNAE) e cerca de 2,3 mil 
empresas registradas, além de vários fotógrafos e cinegrafistas.”
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Sindicato de Hotéis, Restaurantes, Bares e Similares de Brasília  
(Sindhobar-DF)

Presidente: Jael Antônio da Silva
Tivemos que ajustar o mandato do Sindhobar ao calendário da Fecomér-
cio-DF, por isso não houve eleições. De toda forma, daremos continuidade 
aos trabalhos junto à Fecomércio-DF. Lutamos por mais segurança jurídica 
para o nosso setor. Vivemos na corda bamba porque leis são produzidas 
com frequência e acabam se sobrepondo umas às outras. Outro grande 
desafio é fortalecer o sindicato, trazendo mais associados por meio de con-
vênios e parcerias. Hoje, por exemplo, estamos treinando vários colabora-
dores na rede hoteleira do DF.

Sindicato do Comércio Varejista de Combustíveis e Lubrificantes do Distrito 
Federal (Sindicombustíveis-DF)

Presidente reeleito: Paulo Tavares 
“Iremos priorizar o apoio a projetos do Congresso Nacional que visam re-
duzir os preços dos combustíveis, além da atualização da Lei de Uso e Ocu-
pação do Solo (Luos) e, principalmente, a revisão do Plano de Preservação 
do Conjunto Urbanístico de Brasília (PPCUB). Esse último faz com que os 
postos do Plano Piloto hoje sofram com impedimentos de novos negócios e 
fechamento de outros, pela administração pública, por supostos desacor-
dos às Normas de Edificação, Uso e Gabarito (NGB) em vigor” 
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cidadania

ABERTURA DO PROJETO SESC VOAR
Diretores do sistema Fecomércio-DF realizam abertura do ano letivo 
do Sesc Voar – Família e Cidadania, no teatro Paulo Gracindo, no Gama

O presidente da Fecomércio-
-DF, José Aparecido da Costa 
Freire, a diretora regional do  

Senac-DF, Karine Câmara, e o dire-
tor regional do Sesc-DF, Valcides de 
Araújo Silva, realizaram a abertura 
das atividades do projeto social Voar 
Sesc – Família e Cidadania. A sole-
nidade de abertura do projeto reuniu 
60 crianças, pais e familiares no au-
ditório do teatro Paulo Gracindo na 
unidade operacional do Sesc Gama, 
no dia 24 de fevereiro.

Idealizado pelo Sesc-DF, o pro-
jeto Sesc Voar tem uma abordagem 
inovadora de educação integral. 
Reunindo serviços de educação, 
esporte, saúde, lazer, assistência e 
cultura para crianças e jovens em 

vulnerabilidade social, o projeto 
também abarca a qualificação pro-
fissional de pais e responsáveis para 
a inserção no mercado de trabalho 
oferecendo oportunidades de educa-
ção e profissionalização.

O presidente da Fecomércio-DF, 
José Aparecido da Costa Freire, re-
forçou o papel que os braços sociais 
da Federação, Sesc-DF e Senac-DF, 
desempenham para atender os co-
merciários do DF, mas que também 
se ampliam à toda a população da 
capital. “Chegamos às regiões ad-
ministrativas para mostrar a for-
ça que o Sesc, o Senac, o Instituto  
Fecomércio e a Fecomércio pos-
suem na prestação de serviços de 
qualidade para a população. “Inicia-
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mos o trabalho do Sesc Voar com 50 
crianças em setembro do ano pas-
sado e agora estamos com 60 alu-
nos. Todo o dinheiro recebido pelo 
Sesc, por meio das arrecadações 
dos empresários do sistema, não é 
em vão. É um investimento que de-
volvemos à sociedade atuando com 
projetos sociais que oferecem gra-
tuitamente serviços de educação, 
saúde, esporte e lazer, cultura”, ex-
plicou José Aparecido.

O diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides de Araújo Silva, abriu a so-
lenidade de abertura oficial das ativi-
dades do projeto social e falou para 
o público. O diretor da entidade inte-
ragiu com as crianças no auditório 
falando diretamente para os peque-
nos sobre a importância da educa-
ção para o futuro promissor de cada 
um deles. “Eu vim do futuro para di-
zer pra você, aqui no presente, que 
a educação vai ser o maior tesouro 
que você vai ter na vida. Eu também 
fui uma criança que contou com um 
projeto como este que o Sesc está 
fazendo”, falou o diretor regional do 
Sesc-DF para as crianças do Voar.

Já para os pais e responsáveis 
das crianças, o diretor destacou a 
importância que o projeto ganhou 

ao oferecer dentro do Voar o apoio 
às famílias participantes por meio 
da parceria do Senac-DF. “Para al-
cançar uma vida emoldurada para 
o sucesso, que é o principal objetivo 
da ferramenta chamada educação, 
dividimos a responsabilidade desta 
educação e do compartilhamen-
to de conhecimento também com 
os familiares por meio de todos os 
nossos serviços que englobam este 
projeto. O Senac-DF é nosso parcei-
ro promovendo aos pais e familiares 
das crianças a educação profissio-
nal”, complementou.

A secretária administrativa, Fa-
biana Lima da Silva, é moradora do 
Gama e junto com o filho participa do 
Sesc Voar. Para ela o projeto trans-
formou a rotina da criança. “No Voar 
meu filho tem acesso ao dentista, à 
orientação nutricional, ao reforço 
educacional e integração com outras 
crianças. Está sendo maravilhoso 
para a nossa família”, relata. 

A diretora regional do Senac-DF, 
Karine Câmara, também participou 
da solenidade e reforçou o compro-
misso da instituição com a iniciativa 
social. “Todas as vezes que venho a 
esses eventos que têm como tema 
a educação eu digo que a qualifica-

ção é o único caminho. Com muita 
alegria que eu vivencio essa atuação 
do Sistema Fecomércio-DF. É um 
resgate da esperança de um futuro 
melhor, não só das crianças, mas de 
suas famílias que também são as-
sistidas por esse programa”, disse. 

A coordenadora da área de As-
sistência Social do Sesc-DF, Adriana 
Costa Batista, explicou as bases de 
atuação do projeto e emocionou o 
público ao relatar a própria história 
de vida, cuja carreira profissional é 
fruto de uma oportunidade de edu-
cação que teve na adolescência, por 
meio de um projeto social similar ao 
Sesc Voar. “Nosso projeto trabalha 
a identidade, o fortalecimento de 
vínculos comunitários e familiares: 
com a equipe do Voar, com os fa-
miliares de cada criança, requisitos 
que os encorajam e os tornam auto-
confiantes. Retomamos o projeto so-
cial e em quatro meses já alcança-
mos grandes resultados. Cada aluno 
se torna protagonista pode ser um 
participante ativo na sociedade, que 
é isso que o Voar promove”, defende 
a coordenadora da área de Assistên-
cia do Sesc-DF.
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gastronomia

Os convidados puderam apreciar pizzas de diversos sabores, entre doces e salgados

ALUNOS DO CURSO DE PIZZAIOLO DO 
SENAC-DF OFERECEM DEGUSTAÇÃO
A turma teve uma experiência bem imersiva durante o curso, com 
aulas na cozinha do Hotel Grand Mercure
Por Daniel Alcântara

O Senac-DF convidou empre-
sários do ramo de gastrono-
mia e representantes do se-

tor produtivo para o encerramento 
do curso de Pizzaiolo, realizado no 
dia 18 de março, no Hotel Grand 
Mercure. Os convidados puderam 
apreciar pizzas de diversos sabores, 
entre doces e salgados, e até opção 
sem glúten, todas preparadas pelos 
alunos da instituição. A gerente da 
unidade de Tecnologia do Turismo e 
Hospitalidade do Senac-DF, Jacke-
yline Reis Mapurunga, explica que 
essa turma teve uma experiência 
bem imersiva durante o curso, já 
que eles tiveram aulas na cozinha 
do Hotel Grand Mercure.

Segundo Jackeyline, existe uma 
demanda muito grande no merca-
do por profissionais qualificados. “A 
experiência que os alunos tiveram 
durante as aulas, que foram reali-

zadas em uma cozinha profissional, 
agregou muito, no sentido de gerar 
experiência”, comenta. A diretora 
de Educação Profissional e Tecno-
lógica do Senac-DF, Cintia Gontijo, 
também esteve presente. Para ela, 
a degustação realizada no encerra-
mento do curso dá uma visibilidade 
maior para o aluno, junto aos em-
presários. “Nós, do Senac, trabalha-
mos para ajudar o empresário. Esse 
momento aonde os empreendedo-
res conhecem o trabalho dos es-
tudantes do Senac é único e acaba 
aproximando, de fato, os alunos dos 
empreendedores”, ressalta.

O presidente do Sindicato de Ho-
téis, Bares e Restaurantes do DF, 
Jael Antonio da Silva, explicou que a 
iniciativa das aulas serem realizadas 
dentro de uma cozinha profissio-
nal partiu de um termo de adesão,  
realizado entre o sindicato e o Senac. 

“A partir da assinatura desse docu-
mento, o Senac está oferecendo, 
cada vez mais, uma experiência mui-
to boa para os alunos, dando aulas 
de gastronomia em cozinhas mo-
numentais, fortalecendo toda uma 
cadeia produtiva. Com isso, a for-
mação de mão de obra ganha muito. 
Esse trabalho do Senac só agrega”,  
destacou Jael.

O Administrador do Don Romano 
Cantina e Pizzaria, Wesley Moreira 
da Silva, gostou muito da pizza e fa-
lou da importância do Senac para o 
mercado de trabalho. “O Senac tem 
a capacidade de fornecer um mate-
rial humano com grau maior de ca-
pacidade para o mercado gastronô-
mico. Hoje, podendo acompanhar de 
perto o Senac formando profissio-
nais, com instrutores capacitados, 
ensinando a rotina de trabalho, ajuda 
a mostrar que a gastronomia é um 
ramo que só cresce. Aposto muito 
no Senac e adorei a experiência de 
hoje”, disse.

A instrutora de gastronomia do 
Senac-DF, Rosana Rodrigues, resu-
miu o curso como muito proveitoso 
e se disse muito orgulhosa dos alu-
nos que conseguiram entregar um 
trabalho excelente ao final do curso 
para os convidados. O aluno do Se-
nac, Paulo Rocha, de 35 anos, come-
çou o curso de pizzaiolo no Senac em 
novembro de 2021 e disse que a ex-
periência na cozinha do Hotel Grand 
Mercure foi inesquecível. “Foi uma 
experiência diferente e muito provei-
tosa, a parte teórica quanto a prática 
me ajudou bastante durante todo o 
curso”, avaliou.
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PROJETO SESC + CULTURA
Iniciativa abre chamamento para artistas do Distrito Federal usarem 
os teatros da instituição de forma gratuita 
Por José do Egito

Para incentivar a retomada do 
desenvolvimento cultural dos 
artistas no Distrito Federal, o 

Sesc-DF está lançando o Projeto 
Sesc + Cultura. A iniciativa disponi-
bilizará os teatros da instituição para 
que artistas e produtores culturais 
locais utilizem os espaços para rea-
lização de atividades artístico cultu-
rais em formato presencial, híbrido 
(presencial e online) e virtual, sem 
pagar a taxa de ocupação. O prazo 
para inscrever a proposta já come-
çou e permanecerá aberto até 31 
de outubro por meio de formulário 
disponível no site do Sesc-DF (www.
sescdf.com.br). A cada mês, o proje-
to divulgará um novo lote de propos-
tas contempladas. 

O Sesc + Cultura reforça a valo-
rização e o incentivo do Sesc-DF às 
produções culturais locais, contri-

buindo para o processo de fomento 
e difusão das artes, além de ofere-
cer à clientela da instituição e ao 
público em geral uma oferta diver-
sificada de bens culturais.  O projeto 
tem como foco nos artistas, grupos, 
produtores e profissionais da cultu-
ra, pessoa física e jurídica, residen-
tes no DF ou cidades do Entorno. 

O coordenador de cultura do Ses-
c-DF, Alexandre Costa, explicou que 
outra vantagem do projeto é possibi-
litar que a renda das apresentações 
seja totalmente revertida para o gru-
po ou artista. ˜É mais uma iniciati-
va do Sesc no sentido de promover, 
articular e incentivar o desenvolvi-
mento da cultura no Distrito Federal 
por meio da sessão de pauta dos es-
paços, no caso os teatros, para re-
alização de apresentações artísticas 
culturais como shows, espetáculos 
e outros, com a isenção da taxa de 

ocupação desses espaços. Os artis-
tas não pagarão nada pela pauta e 
ainda poderão cobrar valores de R$ 
40 (inteira) e R$ 20 para meia entra-
da. Toda renda será revertida para o 
grupo”, explicou Alexandre.  

Todos os teatros do Sesc no DF 
farão parte do projeto, são eles: Te-
atro Sesc Sílvio Barbato (Sesc SCS), 
Teatro Sesc Ary Barroso (Sesc 504 
Sul), Teatro Sesc Garagem (Sesc 913 
Sul), Teatro Sesc Paulo Autran (Sesc 
Taguatinga Norte), Teatro Sesc New-
ton Rossi (Sesc Ceilândia) e Teatro 
Sesc Paulo Gracindo (Sesc Gama). 
Os selecionados serão informados 
via e-mail e contactados por telefone 
pela equipe de cultura do Sesc. 

Sesc + Cultura - Programa de 
Incentivo à Produção Cultural

Período: até 31 de outubro

Inscrições em: www.sescdf.com.br

O projeto tem  foco nos artistas, grupos, produtores e profissionais da cultura, pessoa física e jurídica, residentes no DF ou cidades do Entorno
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www. df.senac.br/faculdade

@faculdadesenacdf

AULA MAGNA DA FACULDADE SENAC-DF
O convidado para abrir o primeiro semestre letivo de 2022 foi o 
Ministro da Ciência, Tecnologia e Inovação, Paulo Alvim
Por Daniel Alcântara

O ministro da Ciência, Tecnolo-
gia e Inovação, Paulo Alvim, foi 
o convidado da Faculdade de 

Tecnologia e Inovação do Senac para 
realizar a Aula Magna do primeiro 
semestre letivo de 2022, com o tema 
“Desafios das Profissões do Futuro 
Diante da Tecnologia e Inovação”. 
Alunos, professores e presidentes 
de sindicatos da base da Federação 
do Comércio do DF acompanharam 
a palestra, realizada no auditório 
da faculdade, localizada na 913 Sul, 
na noite do dia 18 de abril. A aula 
também foi transmitida no Youtu-
be oficial do Senac-DF. A diretora 
regional do Senac, Karine Câmara, 
realizou a abertura do evento.

Em sua palestra, o ministro  
falou sobre as profissões do futuro. 
Ele destacou que o novo mundo não 
representa ameaça, mas sim opor-
tunidade. “Se você estiver preparado 
terá diversas chances. Hoje, como a 
informação é cada vez mais rápida, 
o conhecimento é renovável a cada 
4 anos. A notícia que quero dar é 
que vocês nunca vão parar de estu-
dar – a qualificação virou algo con-

tínuo, já que a tecnologia virou uma 
ferramenta do nosso dia a dia, da 
nossa convivência”, disse o ministro 
da Ciência, Tecnologia e Inovação, 
Paulo Alvim. Na oportunidade, ele 
também elogiou o Senac-DF pela 
competência e inovação em ter no 
mercado diversos cursos voltados 
para o futuro.

Ainda de acordo com o ministro, 
a tecnologia acelerou o ciclo de du-
ração de alguns postos de trabalho. 
Segundo ele, com a chegada do 5G 
no Brasil, esse ciclo só tende a ser 
mais rápido. “As profissões evoluem 
pela incorporação de novos conhe-
cimentos. Algumas ocupações tão 
comuns no passado já não existem 
mais, como é o caso do datilógrafo, 
do perfurador de cartão e muitas 
outras”, disse. “Estamos entrando 
na era do 5G: algo que ainda não 
temos a menor ideia do que pode 
acontecer, em especial, nas oportu-
nidades de trabalho que serão gera-
das”, explicou Paulo Alvim.

Antes da palestra, a diretora re-
gional do Senac-DF, Karine Câma-
ra, disse que foi uma emoção poder 

receber os alunos presencialmente 
depois de 2 anos de pandemia. Ela 
também falou sobre a importân-
cia da tecnologia, que nos ajudou 
a sair do momento crítico da crise 
sanitária. “A tecnologia é um fator 
necessário em todos os momentos 
de nossas vidas, principalmente na 
saúde. Se não tivéssemos uma tec-
nologia tão avançada, certamente, 
não estaríamos aqui, de forma pre-
sencial”, disse. A diretora também 
agradeceu a presença do ministro e 
ressaltou que a educação é um ca-
minho voltado para a transformação 
de vidas. “Estamos iniciando hoje 
uma nova jornada, um novo desafio. 
A educação é um caminho de trans-
formação. O aprendizado é único, ele 
cria novos horizontes”, concluiu.

O diretor da Faculdade Senac-
-DF, Luís Afonso Bermúdez, falou 
do orgulho em receber o ministro 
na primeira aula do semestre e 
destacou a importância do tecnólo-
go para a economia do País. “Nossa 
faculdade tem o foco no tecnólogo, 
que certamente mudará a econo-
mia do Brasil, com cursos moder-
nos e de acordo com a necessidade 
do mercado”, disse.

Paulo Alvim, ministro da Ciência, Tecnologia e Inovação
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OFICINA DE ABSORVENTES DO SESC AJUDA 
MULHERES EM VULNERABILIDADE
O projeto Mulheres que Cuidam de Si começou a visitar entidades 
beneficiadas pelo programa Mesa Brasil Sesc 
Por Carolina Oliveira

A pobreza menstrual é um tema 
que entrou para as rodas de debates 
recentemente, mas é um problema 
que sempre afetou brasileiras que 
vivem em situação de vulnerabili-
dade. Por isso, o Sesc-DF, por meio 
da área de assistência social, levou 
não só a discussão sobre o tema, 
mas medidas para que mulheres de 
comunidades locais tenham acesso 
a formas de reduzir esse problema 
e até gerar renda. O projeto Mulhe-
res que Cuidam de Si começou a vi-
sitar, neste mês de abril, entidades 
beneficiadas pelo programa Mesa 
Brasil Sesc no Distrito Federal para 
promover rodas de conversa sobre 
pobreza menstrual e oficinas de 
confecção de absorventes e hidra-
tante a base de óleo de coco que 
serve tanto para hidratar a pele 
quanto a parte intima da mulher.

Rafaela Macedo de Lima é mo-
radora da cidade Estrutural e é 
vizinha da Organização Não Gover-
namental Fênix do Brasil, que aten-
de a mulheres vítimas de violência 
doméstica, adolescentes gestantes 
e pessoas em vulnerabilidade so-
cial. A ONG é a primeira instituição 
a receber o projeto. Ela conta que 
ficou fascinada com as informa-
ções que recebeu sobre o tema e 
pretende usar o que aprendeu para 
empreender.  “Eu já tinha ouvido 
falar do absorvente ecológico, mas 
não tive a oportunidade de conhe-
cer o material de perto. Aqui estou 
fabricando meu próprio absorvente 
e soube que a procura por esse tipo 
de produto é muito grande, então eu 
penso também em vender porque a 
margem de lucro é boa”, explica a 
dona de casa.

Pesquisa realizada pelo Fundo 
das Nações Unidas para a Infância 
(UNICEF) no ano de 2021 revela que 
mais de 4 milhões de meninas no 
Brasil não têm acesso a itens mí-
nimos de higiene e cuidados mens-
truais. A assistente social do Ses-
c-DF Tatiane Vieira do Nascimento 
explica que o Mulheres que Cuidam 
de Si vai além da fabricação de ab-
sorventes. É uma oportunidade de 
trazer luz sobre o tema e transfor-
mar realidades. 

“A pobreza menstrual vai além 
da falta de insumos. É um proble-
ma de privação de direitos básicos 
como saneamento básico e falta de 
informação sobre o funcionamento 
do seu próprio corpo. Poder desen-
volver esse projeto junto às mulhe-
res e meninas da periferia do Distri-
to federal me deixa muito feliz, pois 
além de fomentar a produção de 
seus próprios absorventes ainda po-
demos contribuir de forma positiva 
com os impactos que os absorventes 
comuns podem causar ao meio am-
biente, sem contar que elas podem 
também produzir esses absorventes 
para vendas”, afirma Tatiane.

 A Luciele dos Santos é presi-
dente do Instituto Mulheres Fênix e  
afirma que as mulheres da comuni-
dade precisavam da iniciativa. “Para 
nós da comunidade da Estrutural 
esse é um projeto muito importan-
te porque sabemos como a pobreza 
menstrual interfere muito na vida 
de mulheres e adolescentes que 
não têm condições de adquirir seus 
absorventes”, conta. O projeto se-
gue nos próximos meses visitando 
outras instituições cadastradas no 
programa Mesa Brasil.



40  Revista Fecomércio DF Revista Fecomércio DF    41

economia

Indicadores
do comércio
Por Eduardo Alves de Almeida Neto
Economista, especialista em Política e Administração 
Tributária,  ex-subsecretário da Receita e ex-secretário  
de Fazenda do Distrito Federal.                                                                                                                                     

A prévia da inflação no mês de 
maio é de 0,59% pelo IPCA-
15, apresentando redução 

expressiva em relação ao mês de 
abril quando pontuou 1,73%. Com 
este resultado, a inflação acumu-
lada nos últimos doze meses é de 
12,20% contra 12,03% registrada até 
o mês de abril. No corrente ano, os 
preços ao consumidor subiram em 
média 4,93% segundo dados divul-
gada pelo IBGE.

No Distrito Federal esse mesmo 
indicador para o mês de maio é 0,94% 
acumulando em doze meses 11,21%. 

A receita tributária do DF no acu-
mulado até o mês de abril totalizou 
R$ 6.863,0 milhões em valores cor-
rentes, com aumento nominal de 
7,5% e queda real de -3,5% em rela-
ção ao mesmo período do ano ante-
rior, sendo destaque o desempenho 
do ISS aumento real de (+R$ 43,4 mi-
lhões), ITCD (+R$ 19,8 milhões), ICMS 
(+R$19,2milhões) e decréscimos re-
ais de IPVA (-R$ 152,8 milhões). 

No ranking nacional de arreca-
dação do ICMS no primeiro trimes-
tre/2022 quando comparado com o 
primeiro trimestre/2021, o DF apre-
senta queda real de -1,93% para um 
crescimento real de 3,69% em nível 
nacional e assim, ocupando a 21ª 
posição entre as unidades federadas 
com maiores variações percentuais 
da arrecadação no período.

O volume de vendas do comércio 
varejista (PMC-IBGE) no acumulado 
nos últimos doze meses até março 
apresenta variação nominal de 1,9% 
em nível nacional e o DF apresen-
ta decréscimo nominal de -1,0% no 

mesmo período. No corrente ano 
até março, o DF tem crescimento de 
4,0% face 1,3 em nível nacional.  

Já a receita de serviços (PMS-IB-
GE) em nível nacional sofreu variação 
nominal de 13,6% e o DF variação 
nominal de 11,0% no mesmo perí-
odo. Em relação ao mês anterior o 
crescimento no DF em março foi de 
10,3% contra -4,8% em fevereiro e 
-9,6% em janeiro.

A pesquisa nacional da Confe-
deração Nacional do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo – CNC 
referente ao mês de maio, aponta 
que os comerciantes ficaram mais 
otimistas. O Índice de Confiança do 
Empresariado – ICEC apresenta 
crescimento de 5,7% em relação 
ao mês de abril subindo para 120,2  

pontos, apresentando crescimento 
pelo segundo mês consecutivo.

No Distrito Federal este cenário 
se repete com melhoria expressiva 
em todos os indicadores do comér-
cio segundo levantamento daquela 
Confederação.

A Pesquisa de Endividamento e 
Inadimplência do Consumidor (PEIC 
– CNC) no DF, no mês de maio apre-
senta redução de 0,6 pontos percen-
tuais em relação ao mês anterior na 
inadimplência e redução de 1,0 pon-
tos percentuais na dívida impagável o 
denominado calote. No geral a dívida 
mantém-se estável com 81,5% face 
81,1% do mês anterior e redução 
na dívida contratada com cartão de  
crédito indicando melhoria na capa-
cidade de pagamento das famílias.

Fonte: CNC

PEIC - Endividamento e Inadimplência das Famílias Distrito Federal

Maio 2022

Cartão de Crédito
83,8%
84,0%
83,4%

Dívida impágavel
10,3%
9,4%
8,4%

Inadimplência
25,4%
25,5%
24,9%

Dívida Total
79,9%
81,1%
81,5%

Março/2022Abril/2022Maio/2022
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O Indicador Geral de Intenção de Consumo das Fa-
mílias (ICF - CNC) no DF, no mês de maio apresenta 
crescimento de 3,5% em relação ao mês de abril e de 
5,2% quando comparado com o mês de março. Essa 
melhoria na intenção de consumo é influenciada por  
todas as faixas de renda. 

Mais de
10 SM

72,9
73,0

75,1

64,9
66,0
68,3 

61,1
62,7
65,1

ICF - Intenção de Consumo das 
Famílias  Distrito Federal 

Maio 2022

Até
10 SM

Geral

SM: Salário-Mínimo | Fonte: CNC

Março/2022Abril/2022Maio/2022

O Índice de Confiança do Empresário do Comércio 
(ICEC – CNC) no DF, apresenta variação positiva de 10,2% 
em maio quando comparado com o mês de março, pon-
tuando 118,2 contra 115,2 naquele mês, com crescimento 
positivo pelo terceiro mês consecutivo. Os demais indica-
dores apresentam resultados animadores demonstrando 
melhoria no ambiente de negócios e reunindo as condi-
ções para a retomada da atividade econômica.

Fonte: CNC

Indicadores de
investimento

ICEC - Geral

Indicadores  
das expectativas

Indicadores  
das condições  

atuais

99,7
102,0
103,0

151,1
152,2
152,1

94,7
98,6
99,5

115,2
117,2
118,2

ICEC - Índice de Confiança do
Empresário do Comércio DF

Maio 2022

As taxas de juros cobradas das empresas e das pes-
soas físicas, continuaram em elevação no mês de abril. 

Desde que o Banco Central iniciou elevação da taxa 
básica de juros Selic em janeiro/2021 de 2,00% para 
11,75% ao ano em abril último, a taxa média de juros 
para pessoa física apresentou elevação de 23,22 pontos 
percentuais, saindo de 92,59% ao ano em janeiro/2021 
para 115,81% ao ano em abril de 2022. Para as empre-
sas, as taxas médias de juros saíram de 41,20% ao ano 
em janeiro/21 para 55,37% ao ano em abril/2022 com 
elevação de 14,17 pontos percentuais no período.

Em maio o Comitê de Política Monetária do Banco 
Central – COPOM elevou a taxa SELIC para 12,75% com 
sinalização de chegar a 13,75% nas próximas reuniões 
em junho e agosto. Com esta perspectiva, temos como 
provável a continuidade no aumento das taxas de juros 
para as famílias e empresas até meados de novembro.

Abril 2022

Abril 2022

Fev/2022

Mar/2022

Abr/2022

137,38%

140,05%

142,20%

22,71%

23,58%
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23,00%

Taxas de Juros Pessoa Jurídica

Conta garantida Desconto de duplicatas Capital de giro

Fonte: ANEFAC
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encontro

MICHEL TEMER FAZ PALESTRA PARA 
EMPRESÁRIOS NO DÚNIA HALL
O ex-presidente falou em pacificação e harmonia entre os Poderes
Por Daniel Alcântara

O Sistema Fecomércio-DF (Sesc, 
Senac, Federação do Comér-
cio e Instituto Fecomércio)  

promoveu, no dia 31 de abril, em 
Brasília, um almoço com o ex-pre-
sidente Michel Temer. Ele palestrou 
para empresários, políticos, presi-
dentes de sindicatos e represen-
tantes de federações empresariais. 
O encontro foi realizado na casa de 
eventos Dúnia Hall, no Lago Sul. Em 
seu discurso, o ex-presidente falou 
em pacificação e harmonia entre os 
Poderes. “O presidente que vier a ser 
eleito deve fazer um pronunciamen-
to dizendo que é preciso pacificar o 
País, sem olhar para o retrovisor, 
olhando só para frente. Precisamos 

reconstruir o Brasil, com um pacto 
nacional entre todos os poderes. A 
partir daí, só assim poderemos ca-
minhar para o desenvolvimento do 
País”, afirmou.

Antes da palestra de Temer, o 
presidente do Sistema Fecomércio-
-DF, José Aparecido Freire, desta-
cou que o ex-presidente do Brasil 
fez muito pelos empresários. “No 
dia 7 de outubro do ano passado, 
recebíamos sua visita na sede da 
CNC, no Rio de Janeiro. A medalha 
de Amigo do Comércio que lhe foi 
oferecida foi por justiça. A presen-
ça equilibrada e suave como sou-
be conviver com o contraditório na 

Em sua fala, o ex-presidente Temer destacou a importância do empresário para a geração de emprego e renda
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atividade comercial significou um 
pacto de temperança e equilíbrio”, 
afirmou José Aparecido. Ele tam-
bém abordou o importante alinha-
mento com a CNC. “A Federação do 
Comércio do Distrito Federal é um 
exemplo de harmonia com a nos-
sa entidade maior, a Confederação 
Nacional do Comércio. Criamos 
uma equação perfeita de objetivida-
de e gestão, guiados pelo exemplo 
do nosso grande líder José Roberto 
Tadros”, destacou.

O presidente da Confederação 
Nacional do Comércio (CNC), José 
Roberto Tadros, enalteceu a impor-
tância da democracia. “Nos senti-
mos honrados em ter harmonia em 
nossa gestão. É isso que pregamos: 
a democracia e o diálogo. Acredito 
que quando existe conflito entre os 
povos e instituições é por falta de 
diálogo. Precisamos, cada vez mais, 
que haja entendimento, compreen-
são e harmonia”, ressaltou Tadros.

A diretora do Senac-DF, Karine 
Câmara, reforçou a importância das 
instituições do Sistema Comércio. 
“O Senac-DF está se empenhando 
para formar uma mão de obra qua-
lificada para que possamos ajudar o 
empresário neste momento de re-
tomada da economia, assim como 
o Sesc, o Instituto Fecomércio e a 
Federação do Comércio. Estamos 
trabalhando em conjunto para con-
tribuir com o crescimento susten-
tável do Distrito Federal. O encon-
tro de hoje foi um exemplo disso. 
Trouxemos um líder importante do 
Brasil para que todos tivessem a 
oportunidade de refletir sobre um 
país melhor”, explicou Karine.

O diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides de Araújo Silva, comentou 
a importância do diálogo e disse 
que a palesra foi muito enriquece-
dora. “Recebemos com muita hon-
ra a presença do presidente Michel 
Temer e do presidente da CNC, 
José Roberto Tadros. Como o pró-
prio presidente Tadros disse: o diá-
logo leva a democracia e a compre-
ensão. É com este pensamento que 
a gestão do presidente José Apa-
recido tem conduzido o trabalho.  

Diálogo permanente com os sin-
dicatos e comerciários. Parabéns 
para a Fecomércio-DF pela bri-
lhante palestra ao empresariado do 
Distrito Federal”, afirmou.

PALESTRA
Em sua fala, o ex-presidente Te-

mer destacou a importância do em-
presário para a geração de emprego 
e renda. “Tanto se fala de desempre-
go, mas para ter emprego, precisa-
mos do empresário. Em um dado 
momento no meu governo, fizemos a 

Presidente da Confederação Nacional do Comércio (CNC), José Roberto Tadros

Presidente da CNC, José Roberto Tadros, ao lado do ex-presidente da República, 
Michel Temer e presidente do Sistema Fecomércio-DF, José Aparecido Freire

modernização trabalhista, e não hou-
ve greve depois que aprovamos essa 
reforma. Por uma razão: usamos o 
diálogo. Percorremos o País e escu-
tamos, conversamos para formatar 
um projeto. O diálogo é fundamental 
para o País”, disse.
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reconhecimento

SENAC-DF HOMENAGEIA EMPRESÁRIOS
QUE AJUDARAM NA CONSTRUÇÃO DO DF 
Os pioneiros Talal Abu-Allan, Antônio Matias, Carlos Aguiar e  
Jó Rufino Alves dão nome a unidades da instituição 
 
Por Daniel Alcântara

A unidade do Senac-DF locali-
zada em Ceilândia agora se 
chama Centro de Educação 

Profissional Talal Abu-Allan, em 
homenagem ao empresário proprie-
tário da rede Casa Brasileira, que 
possui 11 lojas em diversas regiões 
do Distrito Federal. A cerimônia de 
nomeação da unidade aconteceu no 
dia 4 de abril, às 14h, no local. Na 
solenidade, o presidente do Siste-
ma Fecomércio-DF, José Aparecido 
Freire, disse que essas homenagens 
representam uma forma de agrade-
cer lideranças empresariais que co-
laboram com o desenvolvimento do 
comércio e com a consolidação do 
DF. Talal agradeceu a honra e falou 
da importância de Ceilândia em sua 
trajetória profissional.  

Nascido na Palestina, o empre-
sário começou a sua história na 
capital da república em 1968. Ao 
chegar no DF, morou em Taguatin-
ga, onde iniciou sua vida no Brasil. 
Ao receber a homenagem, disse 
que é uma honra poder contar com 
seu nome na unidade do Senac em 
Ceilândia – uma região tão especial 
para ele. “Cheguei em Brasília com 
algumas peças de roupa para ven-
der de porta em porta. Em 1969, abri 
uma fábrica de sandálias. Já nos 
anos 70, entrei para o ramo varejista, 
aonde estou até hoje. Ter meu nome 
gravado na unidade do Senac de 
Ceilândia me enche de orgulho, só 
tenho a agradecer”, disse Talal Abu-
-Allan. O empresário também agra-
deceu ao presidente José Aparecido 
e a diretora regional do Senac-DF, 
Karine Câmara.

O presidente do Sistema Feco-
mércio-DF, José Aparecido, enfatizou 

que Talal merece ter o seu nome 
eternizado. “É uma alegria poder 
fazer essas homenagens: uma ideia 
que tivemos lá atrás quando assu-
mimos a gestão do Sistema, com o 
objetivo de homenagear em vida. A 
história de Talal é linda, é um ven-
cedor. Nós, empresários, geramos 
riquezas, emprego e renda. É uma 
homenagem justa a quem fez tanto 
pelo Distrito Federal”, destacou. 

A diretora regional do Senac-DF, 
Karine Câmara, disse que o dia foi 
muito especial. “Tenho um carinho 
e admiração muito grande pelo Ta-
lal. Apesar de não ter nascido no 
Brasil, talvez seja um dos maiores 
brasileiros. Ele acreditou nesse País 
e deixou o seu diferencial. Chegou 
no DF em 1968, com muita cora-
gem e determinação. É um exemplo 
de sucesso e resiliência para todos 
nós. Cada lugar que a gente olha em 
Brasília tem um pouco do Talal. Ele 

tem uma grande parcela na conso-
lidação da nossa economia. Muito 
obrigado”, ressaltou Karine. 

O diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides Araújo da Silva, falou do 
legado que fica para todos os brasi-
lienses. “Talal nasceu na Palestina 
e essa homenagem não poderia ser 
mais justa, aqui na Ceilândia, já que 
a cidade é formada, em sua maioria, 
por nordestinos que saíram de sua 
terra em busca de uma vida melhor, 
assim como você Talal, que chegou 
aqui e mudou a sua história e a his-
tória da cidade. São exemplos como 
esse que a gente precisa: pessoas 
que trabalham sem preguiça, com 
vontade de vencer. Seus obstáculos 
forjaram o homem que você é hoje – 
um grande exemplo”, disse Valcides. 

Empresário Talal Abu-Allan
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Dono da Rede Cascol, Antônio Matias

UNIDADE DA 903 SUL
Já a unidade do Senac-DF na 903 

Sul passou a se chamar Centro de 
Educação Profissional Antônio Ma-
tias, em homenagem ao empresário 
que é um dos proprietários da rede 
de postos de combustíveis Cascol. A 
cerimônia de nomeação aconteceu 
no dia 26 de abril, às 16h. Nascido 
em Coremas, município da Paraíba 
(PB), Antônio Matias teve uma infân-
cia humilde. Decidido a melhorar de 
vida, comprou uma passagem para 
Brasília ainda antes da inauguração 
da nova capital federal. Seu primeiro 
emprego foi no Auto Posto Cascão, 
localizado no Núcleo Bandeirante.

“Em meus primeiros meses 
de trabalho, dormia em uma caixa 
d’água vazia, que ficava no empreen-
dimento. Sem medo de trabalhar, fui 
subindo de cargos, até virar sócio da 
rede de postos”, contou Matias. Ele 
também agradeceu ao presidente 
do Sistema Fecomércio-DF, José 
Aparecido, e a diretora regional do 
Senac-DF, Karine Câmara, pela ho-
menagem. “Já fui vice-presidente da 
Fecomércio e por 8 anos participei 
dos conselhos do Sesc e do Senac. 
Hoje, fico muito emocionado em ser 
lembrado”, concluiu Matias.

O presidente do Sistema Feco-
mércio-DF, José Aparecido Freire, 
destacou a importância de Antônio 
Matias no cenário empresarial. “É 
um dos maiores empresários de 
Brasília e de todo o Brasil: um em-
preendedor nato, sempre solidário 
e de muito sucesso”, disse. “Che-
gou em Brasília para fazer histó-
ria. Antônio Matias não deixou sua 
marca apenas como empresário. 
Ele também é um dos pioneiros no 
mundo sindical: integrou o grupo de 
fundadores do Sindicombustíveis, 
do Sindicato de Hotéis, Bares e Res-
taurantes. Compõe também o Sin-
divarejista, a Associação Comercial 
do DF e o Sindicato da Indústria da 
Construção Civil”, ressaltou. “É com 
muito orgulho e felicidade que hoje, 
o nome Antônio Matias ficará mar-
cado para a eternidade na unidade 
mais antiga do Senac do Distrito  
Federal”, concluiu.

Já a diretora regional do Senac- 
DF, Karine Câmara, disse que Ma-
tias é um grande exemplo para to-
dos. “Um dos maiores pioneiros da 
nossa capital. Chegou jovem e com 
muita perseverança. Iniciou o seu 
legado degrau por degrau, acredi-
tando sempre em seu sonho. Hoje, 
ele tem mais de 2 mil funcionários, 
sendo um grande exemplo de bata-
lha e de coragem. Um orgulho para 
todos que convivem com ele”, expli-
cou Karine. Ela também disse aos 
presentes que o Senac está passan-
do por um processo de revitalização, 
para trazer, cada vez mais, inovação 
para dentro da instituição. “A admi-
nistração do presidente José Apare-
cido, um homem jovem e empreen-
dedor, tem feito a diferença em todo 
o sistema”, disse.

O diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides de Araújo Silva, falou que a 
história de Matias se parece com a 
de todos os grandes empresários do 
sistema: que batalharam para che-
gar aonde estão. “Na minha visão, a 
história de vida de Antônio Matias é 
um exemplo para os jovens. Chegou 
aqui em 1959, um pioneiro. Chegou 
na capital nesses veículos que cha-
mam de pau de arara, muitos vieram 
para cá nesse meio de transporte, 
mas o sonho de vencer sempre foi 
maior”, salientou Valcides.

É uma alegria 
poder fazer essas 

homenagens: uma 
ideia que tivemos 

lá atrás quando 
assumimos a 

gestão do Sistema, 
com o objetivo de 

homenagear  
em vida.

Presidente do Sistema 
Fecomércio-DF,  

José Aparecido Freire
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CARLOS AGUIAR E  
JÓ RUFINO

Já no dia 16 de maio, foi a vez do 
Senac-DF homenagear os pioneiros 
Carlos Aguiar e Jó Rufino Alves. Os 
nomes deles agora dão nome a uni-
dade de Taguatinga. Carlos Aguiar 
nasceu em Mulungu dos Carlos, 
município de Sobral, no estado do 
Ceará (CE), no dia 25 de outubro de 
1955. Filho de agricultor e de cos-
tureira, é um dos mais novos de 8 
irmãos. Saiu de sua cidade natal aos 
15 anos em busca de seus sonhos, 
quando foi para a cidade de Parna-
íba, no Piauí (PI). Lá, trabalhou em 
uma quitanda – o negócio acabou 
não dando muito certo. Foi aí que 
arrumou as malas, pegou um ôni-
bus junto com um de seus irmãos e 
veio para o Distrito Federal.

Os dois chegaram na capital da 
República em 1972, com diversos 
sonhos e muita vontade de vencer. 
Em solo brasiliense, não faltou tra-
balho para o jovem Carlos Aguiar. 
Aqui ele fez de tudo um pouco: 
trabalhou de taxista, auxiliar de 
garçom e entregador de garrafas de 
café em escritórios no Setor Comer-
cial Sul. Também foi dono de bar, 
proprietário de vidraçaria e de um 
armarinho. Mas foi em 1977, cinco 
anos após sua chegada no DF, que 
montou o negócio que se mantém 
até hoje, a KSA – loja de materiais 
de construção. No mesmo endereço 
há 45 anos, o empreendimento co-
leciona clientes fiéis em Taguatinga, 
na CNJ 04.

Jó Rufino Alves nasceu no dia 
15 de janeiro de 1945, em uma pe-
quena cidade no interior do Estado 
da Paraíba (PB), chamada Ibiara. 
Quando jovem, trabalhava na roça. 
Pensando em voos maiores, pegou 
um ônibus e veio parar na capital 
da República. Chegou ao Distrito 
Federal em fevereiro de 1969, com 
50 cruzeiros no bolso, duas mudas 
de roupas e um par de sapatos. Foi 
morar em Taguatinga, na casa de 
um primo, cidade que adotou como 
seu novo lar. 

Após um período no DF, tra-
balhou como servente de pedreiro 
– sendo um dos responsáveis por 
construir a Região Administrativa 
do Guará. Na época, aos 25 anos, 
não sabia ler, nem escrever. Muito 
menos tinha documentos. A partir 
dali, trabalhou como carpinteiro, 
marceneiro e maquinista. Um pio-
neiro que, literalmente, ajudou a 
construir Brasília. Jó não se aco-
modou e foi aos estudos. Fez o en-
sino fundamental e estudou no Se-

nac, em 1980, ano em que fez um 
curso de português. Se formou no 
ensino superior em Administração 
fez MBA na área de organização 
empresarial e licenciatura plena 
para o magistério, com o intuito de 
lecionar. Prestou serviços a uma 
empresa de elevadores por 11 anos, 
mas pediu rescisão do emprego, 
logo após finalizar os estudos. Com 
o dinheiro, abriu o seu primeiro ne-
gócio, em 1983, na Asa Norte – o 
Açougue Alves e Luna.

Dono da KSA, loja de materiais de construção, Carlos Aguiar

Pioneiro e professor, Jó Rufino Alves
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comunicação

SESC CULTURA AO QUADRADO 
Podcast semanal apresentado pela jornalista Marcia Zarur entrevista 
grandes artistas e personalidades de todo o Distrito Federal 
Por Sacha Bourdette

O podcast semanal Sesc Cul-
tura ao Quadrado teve sua  
estreia no dia 19 de março 

com a participação de artistas do 
Distrito Federal. Apresentado pela 
jornalista Marcia Zarur, o público já 
pode ouvir os melhores momentos 
das entrevistas na rádio Metrópoles 
(104.1 FM) todo sábado, a partir das 
10h. No Youtube do Sesc-DF (youtu-
be.com/sescdf ) é possível assistir 
e ainda conferir a íntegra dos con-
teúdos. O programa também está 
disponível nas plataformas Spotify 
e Deezer para ouvir quando quiser. 
Artistas do rap da cidade como Ja-
pão Viela17 e X Câmbio Negro foram 
um dos primeiros entrevistados.

 A jornalista Marcia Zarur, fala 
da proposta do programa. “O Sesc 
Cultura ao Quadrado será como um 
palco e vitrine importante para os 
artistas da capital. Brasília tem uma 
produção cultural muito rica que vai 
além da Esplanada dos Ministérios. 
Essa parceria com o Sesc vai de en-
contro com a proposta do programa 
pela veia cultural que carrega”, dis-
se. Quem também já participou do 
programa foi o artista e humorista 
do grupo de comédia Os Melhores 
do Mundo, Welder Rodrigues. 

Sobre o quadro - A cultura bra-
siliense é a grande estrela deste 
podcast. Marcia Zarur conversa 
com artistas que participam da cena  

cultural da cidade. Histórias diverti-
das e inspiradoras nas mais diversas 
áreas. A identidade do quadradinho 
pelos olhos de quem produz música, 
teatro, literatura, cinema, artes plás-
ticas e muito mais.

Sesc Cultura ao Quadrado
Período: todo sábado 
Onde: a partir das 10h na 
Rádio Metrópoles 104.1 FM
Youtube do Sesc-DF: 
youtube.com/sescdf 

Spotify e Deezer
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educação

AULAS RETOMADAS
EduSesc inicia ano letivo com aulas presenciais e novidade no 
itinerário formativo em parceria com o Senac-DF 
Por Sacha Bourdette

Após o período de aulas remo-
tas e ensino híbrido, as ativi-
dades de forma presencial 

da Educação do Serviço Social do 
Comércio, EduSesc, foram retoma-
das no mês de fevereiro. O modelo 
de aprendizagem do Novo Ensino 
Médio já funciona na escola do Sesc 
e para 2022 os alunos terão mais 
uma opção de itinerário formativo. 
Neste ano, os estudantes poderão 
se formar em técnico de programa-
ção de jogos digitais. A novidade faz 
parte de uma parceria com o Senac. 
No dia 26 de janeiro ocorreu a ceri-
mônia de abertura do Ano Letivo e 
da Semana Pedagógica para dar as 
boas-vindas à equipe de educação e 
preparar para o início das aulas. A 
solenidade ocorreu no Sesc Ceilân-
dia Bartolomeu Gonçalves Martins.   

O presidente do Sistema Fe-
comércio-DF, José Aparecido da 
Costa Freire, não pôde estar pre-
sente, mas em vídeo falou da im-
portância do ensino e da missão 
da instituição. “Quero dar as bo-
as-vindas aos nossos 200 colabo-

radores da educação e aos nossos 
mais 2 mil alunos que estudarão 
no Sesc em 2022. A educação é 
o início de tudo e o Sesc com seu 
papel social faz esse trabalho mui-
to bem. Estamos desenvolvendo o 
futuro dos jovens. Desejo um feliz 
ano letivo a todos”, disse.

O diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides de Araújo Silva, em seu dis-
curso destacou a responsabilidade 
dos educadores e disse que a dire-
ção está aberta para novas ideias. 
“Estamos iniciando mais uma 
vez o ano letivo em um momento  
desafiador por conta da saúde, mas 
o Sesc sabe se reinventar. Quero 
que saibam da responsabilidade 
que têm de transformar vidas e dar 
a essas crianças e a esses jovens 
um futuro. É o que elas buscam e 
os pais também. Sabemos que o 
ensino forma cidadãos. Dessa for-
ma, temos a tarefa de orientá-los 
a buscar os seus próprios sonhos. 
Conto com a dedicação de cada um 
de vocês para formarmos alunos 
preparados”, ressaltou.

Logo depois, os professores, 
coordenadores, orientadores e di-
retores pedagógicos, participaram 
de duas palestras. O professor da 
Casa Thomas Jefferson, Luiz Edu-
ardo Ribeiro, apresentou o tema 
“Você trabalha ou só dá aula?”. 
Na sequência, o educador e dire-
tor de Sistemas de Ensino na SO-
MOS Educação, Daniel Leite, falou 
sobre “Quando a ruptura é neces-
sária: quebrando o paradigma e a 
aprimorando a prática docente”.

INÍCIO DO ANO LETIVO 
A coordenadora de Educação do 

Sesc-DF, Amanda Lopes Sampaio, 
falou da Semana Pedagógica. “Foi 
uma formação para os educadores 
com o tema principal de como pre-
encher as lacunas que foram cria-
das nesses dois anos de pandemia. 
Montamos estratégias para o ano de 
2022 focando nas dificuldades dos 
alunos no ensino online. A nossa 
expectativa é de trabalharmos no 
modelo 100% presencial agora, mas 
estamos preparados para qualquer 
mudança”, contou. 

Além disso, segundo a coorde-
nadora Amanda, o novo itinerário 
formativo é dividido por áreas de 
conhecimento, incluindo formação 
profissional. “O Ensino Médio con-
ta com a base nacional curricular e 
tem as áreas que os alunos podem 
se aprofundar. Em 2021 oferece-
mos três áreas: português, mate-
mática e empreendedorismo criati-
vo. Para 2022 vamos ofertar para os 
alunos do 1º ano do Ensino Médio o 
itinerário profissionalizante. O estu-
dante vai sair formado em técnico 
de programação de jogos digitais. 
As aulas das disciplinas ocorrem 
pela manhã e no período da tarde 
ele pode optar pela área que tem 
mais afinidade”, detalhou.

O diretor regional do Sesc-DF, Valcides de Araújo Silva, em seu discurso destacou a 
responsabilidade dos educadores
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esporte

SINDIVAREJISTA É CAMPEÃO DA 1ª COPA 
INTERSINDICAL DA FECOMÉRCIO
Equipe levou a melhor na final sobre o time da Fetracom-DF,  
pelo placar de 3x1
Por José do Egito

O time do Sindivarejista-DF (Sin-
dicato do Comércio Varejista 
do DF) foi o grande campeão 

da primeira Copa Intersindical da 
Fecomércio-DF. A final aconteceu 
no dia 13 de fevereiro, no campo do 
Sesc-DF em Taguatinga Sul. Após 
um jogo disputado, a equipe do Sin-
divarejista levou a melhor sobre o 
time da Fetracom-DF (Federação 
dos Trabalhadores no Comércio 
do Distrito Federal), pelo placar de 
3 X 1. Mais cedo, teve também dis-
puta do terceiro lugar no torneio 
com vitória da equipe do Sintrabe-
-DF (Sindicato dos Trabalhadores, 
nas Indústrias, Transporte, Arma-
zenamento, Distribuição, Vendas 
Internas e   Externas, Exportação e 
Importação de Álcool, Bebidas e De-
rivados no Distrito   Federal, e Mu-
nicípios do Entorno) por 5 X 3 sobre 
o time do Sindclubes-DF (Sindicato 
dos Trabalhadores em Entidades 
Recreativas Assistenciais de Lazer e 
Desportos Sindclubes).

O presidente do Sistema Feco-
mércio-DF (Fecomércio, Sesc, Se-
nac e Instituto Fecomércio), José 
Aparecido da Costa Freire, presti-
giou os dois jogos finais do torneio, 
agradeceu a participação de todos 
os sindicatos inscritos e anunciou 
duas novidades para a próxima edi-
ção do campeonato: modalidade 
feminina e disputas dos jogos nos 
novos campos do Sesc-DF em Cei-
lândia, além de Taguatinga Sul. “É 
com imensa alegria que consegui-
mos realizar todos os jogos dessa 
primeira edição sem violência e com 
jogos bem disputados, acima de 
tudo com respeito. Quero agradecer 
a todos os atletas e equipes de sin-
dicatos que toparam participar. Ano 
que vem teremos novidades. Vamos 
inserir as mulheres no torneio e 
criar a modalidade feminina tam-
bém. Queremos que os jogos acon-
teçam também na unidade do Sesc 
em Ceilândia e com mais equipes, 
se Deus quiser”, disse Aparecido.

Quem também marcou presença 
foi a secretária de Esporte do Distrito 
Federal, Giselle Ferreira, que para-
benizou o Sistema Fecomércio-DF 
pelas crescentes iniciativas em prol 
do esporte. “Foi um prazer ser con-
vidada para essa iniciativa tão impor-
tante e de extrema relevância para a 
união dos sindicatos por meio do es-
porte. O Sesc é um grande parceiro 
e incentivador do esporte. Contem 
sempre conosco”, disse a secretária.

O diretor regional do Sesc-DF, 
Valcides de Araújo Silva, acompa-
nhou as disputas e ressaltou que o 
campeonato fortalece as relações 
sindicais e promove aproximação 
entre as entidades por meio do es-
porte. “Todas as equipes tiveram 
comportamento exemplar e isso nos 
motiva a sempre melhorar. O balan-
ço da primeira edição do torneio foi 
extremamente positivo, sobretudo, 
pela alegria e engajamento dos sin-
dicatos participantes. Parabéns a 
todos os atletas. Para a próxima edi-
ção a expectativa é de que o campe-
onato envolva ainda mais equipes”, 
disse o diretor.

A diretora do Senac-DF, Kari-
ne Câmara, comemorou o sucesso 
da primeira edição do torneio. “É 
uma iniciativa voltada para os nos-
sos sindicatos que são quem faz o 
Sistema Comércio funcionar. O es-
porte transforma vidas e promove 
a união. Só temos a agradecer pelo 
empenho e participação de todos”, 
disse Karine.

A final aconteceu no dia 13 de fevereiro, no campo do Sesc-DF em Taguatinga Sul
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direito da empresa

O MARCO LEGAL DAS STARTUPS

As startups passaram a ser  
sinônimo de inovação, de 
modelos disruptivos, de ser-

viços digitais, de maior eficiência 
e de ganho de escala exponencial. 
Em muitos segmentos, como os 
de e-commerce e de bancos digi-
tais, estas empresas promoveram 
verdadeiras revoluções, democrati-
zando o acesso a produtos e servi-
ços, introduzindo novos padrões de 
consumo e interligando os clientes 
aos mais diversos mercados. Por-
tanto, tornou-se vital, para os pa-
íses que desejam acelerar o pro-
gresso econômico e tecnológico, a 
implantação de políticas públicas 
de estímulo ao empreendedorismo 
inovador. Alinhado, de forma clara, 
a este objetivo, o Brasil elaborou a 
Lei Complementar nº 182/2001, ins-
tituindo o Marco Legal das Startups, 
o qual entrou em vigor, no dia 31 de 
agosto de 2021. 

A nova legislação, em seu art. 4º, 
definiu as ‘startups’ como organiza-
ções empresárias ou societárias, 
nascentes ou em operação nas-
cente, cuja atuação caracteriza-se 
pela inovação aplicada a modelo de 
negócios ou a produtos ou serviços. 
Para ser enquadrada como startup, 
a empresa deverá auferir receita 
bruta de até R$ 16.000.000,00 (de-
zesseis milhões de reais), possuir 
até 10 (dez) anos de inscrição no 
CNPJ e declarar, em seu ato consti-
tutivo, que utiliza modelos de negó-
cios inovadores. 

O Marco legal trouxe impor-
tantes avanços. Podemos destacar 
dois, em especial. Primeiro, fixou 
de forma clara e inequívoca, no inc. 
II, art. 8º, que todos os ocupantes 
da posição de investidor anjo, em 
startups, não respondem por dívi-
das trabalhistas, previdenciárias ou 
tributárias da empresa. Do mesmo 
modo, também não estarão sujeitos 
a quaisquer responsabilidades em 
caso de falência, de recuperação 
judicial ou de desconsideração da 
personalidade jurídica. Em conse-
quência desta previsão legal, tor-
nou-se possível, hoje, a criação de 
empresas constituídas por apenas 
um sócio, que responderá de forma 
limitada; e por vários investidores 
anjos, que não responderão perante 
os credores e terceiros. 

Antonio Teixeira
Advogado, mestre em Direito 

Constitucional, com MBA em Direito 
Tributário e Mercado de Capitais

Segundo, instituiu uma modali-
dade especial de licitação, para que 
a Administração Pública contrate 
startups, com a finalidade de resol-
ver demandas públicas que exijam 
solução inovadora e com emprego 
de tecnologia. A sociedade será, 
assim, beneficiada com o acesso 
a serviços digitais mais rápidos e 
mais eficientes. A empresa vence-
dora no certame celebrará Contra-
to Público para Solução Inovadora 
(CPSI), com vigência limitada a 12 
(doze) meses, podendo ser prorro-
gado por igual período. 

O Marco Legal certamente re-
presentou importante avanço, no 
caminho da modernização do nosso 
ambiente de negócios. Mas, ainda 
existem muitas barreiras a serem 
derrubadas em áreas críticas, como 
a tributária e o acesso ao crédito. No 
Vale do Silício, estruturou-se a lógi-
ca do “fail fast”, porque aqueles que 
falham conseguem rapidamente se 
recuperar e voltar ao mercado. No 
Brasil, observamos o “fail forever”, 
porque a empresa que vier a falir 
enfrentará longos, morosos e one-
rosos processos judiciais, que de-
mandam tempo, muito tempo, para 
a sua finalização. 
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Francisco Oliveira 
e Martin Francisco
Original Blocos - DF
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por dentro do sistema

Planejamento 
estratégico
Por Sinval Neto

A Câmara de Economia Criativa da Fecomércio-DF 
se prepara para retomar o ritmo de atividades pre-
senciais após dois anos de impacto provocado pela 
pandemia de Covid-19. No dia 11 de março, con-
selheiros do grupo, que representam empresas e 
entidades do Distrito Federal, reuniram-se para 
definir suas frentes de trabalho e as novas propo-
sições diante do cenário atual. O encontro aconte-
ceu no Infinu Comunidade Criativa, na 506 Sul. O 
espaço reúne mais de 60 empreendedores colabo-
rativos em atividades diversas, como restaurantes, 
cafés e artesanatos. Segundo o presidente da Câ-
mara, Pedro Affonso, o colegiado voltará a se reu-
nir presencial e quinzenalmente. “Hoje criamos 
um grupo de trabalho que irá executar e definir 
objetivos da Câmara ao longo do ano, auxiliando na 
execução do planejamento realizado com base em 
uma pesquisa que fizemos com representantes de 
cada setor”, detalhou Affonso.

Câmara de Turismo
Por Sinval Neto

A primeira reunião presencial de integrantes da nova 
diretoria da Câmara de Turismo e Hospitalidade da 
Fecomércio-DF avançou em propostas para alavancar 
o setor e colocar o Distrito Federal na rota de eventos 
nacionais e internacionais. Durante o encontro, realiza-
do na sede da Federação, no dia 9 de março, os con-
selheiros debateram projetos que visam a captação de 
recursos locais e federais. O grupo também teve acesso 
a uma prévia da pesquisa promovida pelo projeto Vai Tu-
rismo, da Confederação Nacional do Comércio (CNC), e 
discutiu um conjunto de propostas que serão apresen-
tadas aos presidenciáveis durante as eleições de 2022. 
O presidente da Câmara de Turismo e do Sindicato das 
Empresas de Promoção de Eventos do DF (Sindeventos), 
Luiz Otávio Neves, também enxerga na estratégia do 
grupo uma oportunidade de retomada da economia. “As 
ações impactam em toda a cadeia produtiva da capital 
do País e dá à cidade uma nova vocação, que vai além 
daquela que já estamos acostumados a lidar, que é a do 
funcionalismo público”, explicou.
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 O atleta, professor de Boxe e Kickboxing, Altaceste Baptista

transformando vidas  

PROFESSOR INCENTIVA PRÁTICA DE 
ESPORTES POR MEIO DAS REDES SOCIAIS
Altaceste Baptista oferece aulas de boxe e kickboxing no Sesc
Por Carolina Oliveira

Durante o dia, professor de lu-
tas, na madrugada, técnico 
em uma TV da cidade. Essa é a 

rotina do esportista Altaceste Bap-
tista, que dá aula desde 1980. Apai-
xonado por esporte, ele usa as redes 
sociais para incentivar alunos cada 
vez mais. Há três anos, ele atua na 
unidade Presidente Dutra, do Se-
tor Comercial Sul, como professor 
de Boxe e Kickboxing para diversas 
turmas: terça-feira e quinta-feira 
nos horários de 19h e 20h. 

Ele conta que as aulas sem-
pre foram um sucesso e já chegou 
a ter 80 alunos. “Tenho uma ótima 
relação com os alunos das turmas 
do Sesc-DF, acaba que vira uma 
relação de família. O Sesc-DF vira 
a nossa segunda casa”, explica. O 
professor Altaceste tem uma longa 
trajetória no esporte. Tem dez tí-
tulos de campeão mundial, é faixa 

Preta 8° DAN no kickboxing, faixa 
Preta 4° DAN no Karatê, faixa Preta 
2° DAN no Taekowndo e hoje atua 
como professor e treinador. 

Ele conta que o que mais fasci-
nou no Sesc-DF é a possibilidade de 
oferecer aulas para pessoas que não 
teriam oportunidade de frequentar 
academias mais caras. “O público 
alvo geralmente é o comerciário e 
tem umas pessoas mais carentes 
que nos procuram porque os pre-
ços são bem acessíveis. Isso é muito  
legal”, conta. 

Ativos nas redes sociais, o pro-
fessor usa o Instagram diariamente 
como forma de chamar novos alu-
nos e apresentar o esporte. “Temos 
que divulgar nossas aulas e mostrar 
o bem que faz a prática de artes 
marciais. Temos que estar sempre 
ativos e prontos para uma vida me-
lhor”, afirma. 

Para se matricular nas aulas de 
Boxe e Kickboxing do professor Al-
taceste ou outras modalidades es-
portivas oferecidas pelo SESC-DF, 
basta dirigir-se a uma unidade de 
preferência portando a carteira do 
SESC atualizada ou ligar no telefone 
0800 617 617.

Podem se inscrever comerciá-
rios e dependentes. O sesc-DF ofere-
ce diversas aulas das mais variadas 
modalidades, além das academias 
que ajudam a manter a forma física 
e a saúde da clientela. Ao todo são 
sete academias, localizadas no SESC 
Estação 504, SESC Presidente Dutra, 
SESC 913 Sul, SESC Taguatinga Sul 
e Norte, Centro de Atividades SESC 
Gama, Sesc Guará e Centro de Ativi-
dades SESC Ceilândia. 

Os espaços funcionam das 6h às 
22h, com exceção da unidade Sesc 
Presidente Dutra que fica até 21h, 
e contam com estrutura completa 
para prática de musculação e gi-
nástica. Nas academias, os alunos 
podem encontrar, além da muscu-
lação e da parte ergométrica, aulas 
de jump, localizada, alongamento, 
yoga, pilates, entre outros. Não é 
necessário mais o exame médico e 
nem é obrigatório a avaliação física. 
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Larissa Almeida 
Personal Trainner

Yago Matheus Cunha
Vendedor

Josiane Lopes
Autônoma 

Jean Carlos Manso
Comerciante

É bom porque trabalho com 
eventos e ficamos muito tempo 

sem. Foi muito bacana ter 
liberado para a população.

A vida tem que começar a 
movimentar. A pandemia acabou, 

não temos mais aquele risco de 
antes.

Eu ainda acho muito cedo 
voltar. Podiam esperar um 

pouco mais para liberar porque 
ainda as pessoas não estão 

conscientizadas.

Precisamos ainda ter precaução. 
Os riscos existem e temos que 

continuar tendo cuidado.

Acredito que a terceira dose já 
foi suficiente. Já diminuiu muitos 

casos e mortes.

É um reforço a mais para as pessoas 
e principalmente de quem precisa 

circular pela cidade e trabalhar.

As bicicletas foram uma ótima 
ideia. Menos poluição e mais 

facilidade para as pessoas.

É algo que ajuda para quem 
precisa ou para também fazer 

um passeio. Foi interessante ter 
voltado com as bicicletas.

As bicicletas vão ajudar na 
mobilidade para as pessoas que 

precisam desse meio de transporte.

A quarta dose da vacina é boa para 
dar mais proteção para as pessoas.

É uma segurança a mais e se 
for algo melhor para nós eu 
concordo. Temos que tomar.

Eu nunca usei, mas para quem 
usa é uma boa alternativa de se 
locomover. É uma praticidade.

REGULARBOM BOM

BOM BOM BOMBOM

BOM BOM BOM BOM

RUIM
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SERVIÇOS SESC 
>>Clubes >>Escolas >>Academias >>Odontologia 

>>Serviços médicos >>Atividades esportivas
>>Assistência Social >>Turismo >>E muito mais

e todos os funcionários terão
um mundo de vantagens.

VOCÊ SABIA?
Que a sua empresa pode
ser parceira do Sesc-DF

MAIS INFORMAÇÕES:
www.sescdf.com.br 

SAC 08000-617617

Siga a gente 
no instagram 
@sescdf

Você conta com serviços 
em diversas áreas e 
descontos exclusivos. 
Faça agora o seu
Cartão Sesc e
aproveite os benefícios 
para toda a família.

Você conta com serviços 

descontos exclusivos. 

aproveite os benefícios 


